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ALCALÁ DE GUADAÍRA  

El teatro auditorio Riberas del Guadaí-
ra ha ocasionado un déficit total de 
1.281.000 euros en los últimos cuatro 
años, con una desviación sobre lo pre-
visto de 584.000 euros. El Ayuntamien-
to alcalareño ya había planteado la ges-
tión de este espacio escénico conscien-
te de que supondría un coste para las 
arcas municipales. Por ello había dise-
ñado un plan de déficit para el mismo 
que ha resultado en la práctica ser de 
casi el doble. 

Desde 2012 a 2015, el gobierno local 
estimó que el teatro auditorio Riberas 
del Guadaíra le supondría un costo de 
697.000 euros. Pero los datos reales in-
dican que esta cifra se ha superado en 
587.000 euros. Esto supone que el Au-
ditorio tenga deudas con proveedores 
de servicios y con artistas que han ac-
tuado en él. La gestión del Riberas del 
Guadaíra corresponde a la empresa mu-
nicipal Innovar en Alcalá, que es por ello 
la titular de las deudas acumuladas. Para 
resolver la situación y pagar las deudas, 
el Gobierno local plantea realizar una 
modificación de crédito para inyectar 
los 584.000 euros. Para ello necesita la 
aprobación del pleno municipal que 
abordará este jueves la cuestión. 

El delegado de Hacienda, Salvador 
Escudero, ha culpado de esta situación 
a la subida del IVA cultural del 16 al 21 
por ciento y a la situación de crisis eco-
nómica, que ha reducido el gasto cultu-
ral de los ciudadanos. En general, indi-
ca que la delicada situación de la em-
presa pública que gestiona el auditorio 
tiene como motivo principal la falta de 
clientes para venderles las naves que 
promocionaba. 

Los problemas económicos del audi-
torio no son los únicos que sufre la em-
presa municipal Innovar en Alcalá. La 
entidad también acumula deudas con 
los proveedores del proyecto Alcalá +i. 
El interventor en un reciente informe 
indicaba que había un desfase en la cuen-
ta correspondiente a este proyecto de 
800.000 euros. Salvador Escudero pre-
cisó que esta situación se debe a que la 
aportación que le correspondía realizar 
al Ayuntamiento para sumarse a los fon-
dos europeos con que se financia, se rea-
lizó en una cuenta distinta. En cualquier 
caso, Escudero explica que para cerrar 
el ejercicio y liquidar los pagos pendien-
tes es necesaria la aportación de 200.000 
euros, debido a que el ministerio de Eco-
nomía, que concede la mayor parte de 
la financiación,  haya solicitado una am-

pliación de lo ejecutado hasta el mo-
mento. 

Según Escudero, ambas aportacio-
nes económicas que se llevan a pleno 
garantizarán el futuro de Innovar en Al-
calá y evitarán su disolución. En este 

sentido, Escudero afirma que a 31 de di-
ciembre de este año la empresa públi-
ca cumplirá con los requisitos exigidos 
por la nueva normativa estatal para este 
tipo de entidades y que habrá liquida-
do las deudas reconocidas de ejercicios 
anteriores y pagado las nóminas que 
debe a sus trabajadores.  

Traspaso al Opaef 
También en materia económica, el Go-
bierno local llevará al pleno una impor-
tante modificación en cuanto a la ges-
tión de los tributos municipales. Actual-
mente es el Ayuntamiento quien se hace 
cargo de ellos mediante empleados mu-
nicipales. La intención del Gobierno so-
cialista es ceder la gestión de los mis-
mos al Opaef, un organismo de la Dipu-
tación provincial que ya realiza esta 
función en la mayoría de las localida-
des de la provincia. La Diputación pa-
sará de este modo a ostentar las facul-
tades de gestión, liquidación, inspec-
ción y recaudación tributarias de 
ingresos municipales de derecho públi-
co. Esta cesión de la gestión de los tri-
butos a la Diputación ya fue planteada 
por el gobierno local en el pasado man-
dato, pero no salió adelante al votar en 
contra la oposición municipal. Ahora 
volverá a plantearse en el pleno, con el 
mismo argumento principal por parte 
del ejecutivo local. El Opaef anticipa la 
recaudación, según las estimaciones 
previstas, antes de que se produzca el 
cobro real de la misma. Esto, según el 
responsable municipal de Hacienda, 
permitirá «evitar las tensiones de teso-
rería que el Ayuntamiento puede sufrir 
en los próximos meses». Es decir, con-
sidera que si no se realiza el traspaso al 
Opaef, el Ayuntamiento se retrasará en 
los pagos. 

MILLÁN HERCE 
El catedrático de Farmacia y Tecnología Farmacéutica de la Universidad de Sevilla Antonio María Rabasco  
registró ayer su candidatura a las elecciones a rector de la Hispalense, que se celebrarán el 17 de diciembre, 
convirtiéndose en el tercer aspirante junto al actual rector, Miguel Ángel Castro, y la catedrática Adela Muñoz.

∑ Rabasco presenta su candidatura 
a rector de la Hispalense

El auditorio acumula un déficit 
de 1,2 millones en cuatro años
∑ El gobierno local plantea 

nuevas transferencias               
a Innovar en Alcalá          
para pagar sus deudas

Impagos 
El auditorio tiene deudas 
con proveedores de 
servicios y con artistas              
que han actuado en él

ABC 
El auditorio Riberas del Guadaíra
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Rabasco tras formalizar so candidatura./Pe~’oHerrem

Un candidato a
rector que busca el
sufragio universal

SEVILLA
,El catedr~tico de Farma-
cia y Tecnologia Farma-
c~utica de la Universidad
de Sevilla (US) Antonio
Maria Rabasco ,~lvarez
present6 ayer en el regis-
tro auxiliar del pabell6n
de Brasil, su candidatura
alas elecciones a rector
de la Hispalense que se
celebrar~n el pr6ximo 17
de diciembre, con lo que
se convierte en el tercer
candidato tras haberse
confirmado la presenta-
ci6n del actual rector en
funciones, Miguel fi.ngel
Castro, y de la catedrStica
Adela Mufioz, ambos del
Departamento de Quimi-
ca Inorg~nica.

Asi 1o han confirmado a
Europa Press fuentes de la
candidatura de Rabasco, que
hart expuesto que el proyecto
contaria con la peculiaridad
de set ~finalista>~, ya que el ob-
jetivo fundamental y finico
del mismo es el de conseguir
que las elecciones a rector se
lleven a cabo pot suffagio uni-
versal ponderado, en lugar del
actual sistema, en el que es el
Claustro el que lo designa.

De esta forma, el que vote
a Rabasco debe saber que lo
hace para la modificaci6n en
el sistema de elecci6n del
rector. Ello no significa que
no cuente con un programa
de minimos, que garantizar~
que la Universidad de Sevilla
est6 gobernada y funcionan-
do con normalidad. ̄
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EDUCACIÓN

Diego J. Geniz

La tribu africana como modelo
antes que el éxito educativo de
los países nórdicos. Ésta es una
de las líneas a seguir esbozada
ayer durante la presentación del
grupo de trabajo que tiene como
finalidad reducir la tasa de aban-
dono escolar que sufre Andalu-
cía. Tanto la consejera de Educa-
ción, Adelaida de la Calle, como
la encargada de realizar la po-
nencia marco de dicho encuen-
tro, María del Mar Romera (pre-
sidenta de la Asociación Pedagó-
gica Francesco Tonucci), desta-
caron que la competitividad y los
rankings de centros no han de ser
tomados como referente en la en-
señanza pública, especialmente
cuando se trata de atender a me-
nores desfavorecidos.

“La filosofía y objetivos no de-
ben ser Finlandía”, incidió Rome-
ra, quien tomó como ejemplo pa-
ra el sistema educativo andaluz
la sociedad africana. “Yo no pue-
do ser feliz si alguien de mi tribu
no lo es”, recuerda esta especia-
lista en enseñanza, que desechó
el modelo desarrollado en los
países que suelen copar los mejo-
res puestos en los resultados del
PISA. “Importar un modelo com-
petitivo y de riesgo me aporta
menos para los niños desfavore-
cidos”, apostilló.

La consejera de Educación re-
dundó en esta posición: “La com-
petitividad no debe ser el refe-
rente, sino estar pegados al en-
torno”. Adelaida de la Calle hizo
estas declaraciones después de

asegurar que hay que “generali-
zar” el éxito educativo. “Una vez
lograda la universialización de la
escolarización, el siguiente paso
debe ser éste”, argumentó la con-
sejera.

Dicho logro se encuentra ac-
tualmente lastrado por el alto ín-
dice de abandono escolar que se
produce entre jóvenes de 18 a 24
años una vez que han conseguido
el título de ESO. Según los datos
más recientes, el 25,1% de la po-
blación andaluza con dicha edad
deja los estudios tras acabar la es-
tapa obligatoria, un procentaje
que se mantiene muy por encima
del establecido para 2020, cuan-
do en España el abandono esco-
lar ha de quedar en el 15%.

El propósito del grupo de tra-

bajo que se puso ayer a funcionar
es precisamente ése: reducir en
diez puntos este fenómeno que
afecta a una juventud con escasa
preparación para salir al merca-
do laboral. Un déficit que tuvo su
mayor apogeo durante los años
en los que el mercado inmobilia-
rio facilitaba la inserción laboral.
Muchos de esos jóvenes que en su
día dejaron de estudiar vuelven
ahora al aula a través de la edu-
cación permanente de adultos.

Para Adelaida de la Calle, no
deben existir demasiado incon-

venientes para alcanzar dicha
meta, pues en pocos años se ha
acortado la distancia de abando-
no escolar con el resto de España
en más de tres puntos. Actual-
mente sólo País Vasco, Navarra y
Cantabria cumplen con el objeti-
vo marcado para 2020.

También se ha incrementado la
tasa de escolarización obligato-
ria. La graduación en ESO supe-
ra ya el 74%, a solo un punto de la
media nacional. Un dato que sir-
ve a la consejera para defender el
trabajo que se está realizando.

D. S.

La consejera de Educación, Adelaida de la Calle, preside el primer grupo de trabajo contra el abandono escolar.

África como modelo antes que Finlandia

● La Junta descarta modelos “competitivos” y de rankings de centros para “generalizar”
el éxito escolar ● El objetivo es reducir diez puntos la tasa de abandono de los estudios

Un trabajo abierto
a las propuestas de
toda la comunidad

“Es muy importante contar
con la comunidad, no sólo con
el profesorado sino también
con los padres, las asociacio-
nes, los inspectores y los mu-
nicipios que han participado
activamente en temas de en-
señanza”. Así explicaba la
consejera de Educación, Ade-
laida de la Calle, la filosofía
de trabajo que impera en este
proyecto para reducir la tasa
de abandono escolar. “Se tra-
ta de un proceso abierto”, refi-
rió De la Calle, quien adelantó
que una vez que se tenga el
primer documento con las
medidas exactas “estará
abierto a todo el que quiera
decir algo para mejorarlo, que
sea la sociedad la que se im-
plique, desde los agentes so-
ciales hasta los partidos”.

La tribu africana es
elmodelo que una
pedagoga propone para
la igualdad en educación

A. Fraile

Hasta tres aspirantes a rector de
la Universidad de Sevilla. El cate-
drático de Farmacia Antonio Ma-
ría Rabasco presentó ayer en el
registro auxiliar del Pabellón de
Brasil su candidatura para optar
a presidir la institución académi-
ca. Rabasco se batirá con el actual
rector en funciones, Miguel Ángel
Castro, y con la catedrática Adela

Muñoz, ambos del departamento
de Química Inorgánica, en los co-
micios que se desarrollarán el 17
de diciembre.

Rabasco es profesor de Farma-
cia y Tecnología Farmacéutica en
la Hispalense. Su proyecto, a dife-
rencia de sus rivales, se sustenta
en un eje único: la modificación
del sistema vigente para designar
al rector. El catedrático es parti-
dario del sufragio universal pon-
derado de manera que sea toda la
comunidad universitaria en su
conjunto –y no sólo los 300
miembros del claustro– la encar-
gada de la elección.

El proyecto finalista de Rabas-
co se sustenta, explica, en la “dis-

conformidad” de muchas perso-
nas con el método actual. “Hay
una escrito firmado por 124
claustrales de hace tres años que
lo apoya”, recuerda el catedráti-
co, que calcula un plazo de entre
siete y diez meses para que el cur-
so que viene se inicie con un rec-
tor elegido por el nuevo sistema.
Rabasco se presenta sin un pro-
yecto para cuatro años. Su inten-
ción es, una vez debatido el cam-
bio, dimitir y convocar nuevas
elecciones, a las que no descarta
volver a presentarse.

El catedrático apuró hasta el úl-
timo día habilitado para presen-
tar la candidatura. Será el miér-
coles 25 cuando se proclamen ofi-
cialmente a los candidatos. Entre
el 26 de noviembre y el 15 de di-
ciembre se celebrará la campaña
electoral. Previa a la votación, los
días 30 y 1, los tres catedráticos se
someterán al “examen” del claus-
tro donde defenderán sus ideas.

Un catedrático de Farmacia se convierte en
el tercer aspirante a rector de la Hispalense
LapropuestadeAntonio

Rabascoescambiar

elmodelodevotación

yconvocarelecciones

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El candidato tras presentar su candidatura, ayer en el Pabellón de Brasil.
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Rabasco
presenta su
candidatura
como rector

SEVILLA
E1 catedrittico de Farmacia y
Tecnologia Farmac6utica de la
Universidad de Sevilla ,(US)
Antonio Maria Rabasco Alva-
rez present6 ayer su candidatu-
ra alas elecciones a rector de
la Hispalense que se celebra-
rfin el pr6ximo 17 de diciem-
bre, con lo que se convierte en
el tercer candidato tras haber-
se confirmado la presentaci6n
del actual rector en funciones,
Miguel Angel Castro, y la cate-
drfitica Adela Mufloz, ambos
del Departamento de Quimica
Inorggtnica.

Fuentes de la candidatura de
Rabasco hart expuesto que el
proyecto contaria con la pecu-
liaridad de ser ((finalista)), 
que el objetivo y finico del mis-
mo es el de conseguir que las
elecciones a rector se lleven a
cabo por sufragio universal
ponderado, en lugar del actual
sistema, en el que es el Claus-
tro el que lo designa.
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TRIBUNALES Núñez Bolaños envía al decanato la rama del delito societario para que sea juzgada por el tribunal que le corresponda P3

ENJUICIAMIENTO___Mercedes Alaya
había dictado la apertura de juicio
oral el pasado mes de abril

DELITOS___Los doce implicados están
acusados de fraude y exacciones
ilegales, además de prevaricación

POLÍTICOS Y EMPRESARIOS___ Entre
ellos están Torrijos, Castaño, Crespo,
Mellet y tres directivos de Sando

Más Hamlet
“El poder, como manipulador,
corruptor, vengativo, asesino...” La
versión de ‘Hamlet’ del Teatro Clásico
de Sevilla en el Lope de Vega LUIS CASTILLA

Teatro Lope de Vega

■ La decisión de la Gerencia de Urbanismo de
prorrogar un año más a 41 solares para que
ejecuten los proyectos planeados -frente a los
26 sacados a venta forzosa y 17 en estudio- ha
provocado las críticas de Participa, que cree que
se beneficia a la banca y a las inmobiliarias       P4

Polémica por la
prórroga de solares

URBANISMO Acusación de especulación

■ El catedrático de Farmacia Antonio María
Rabasco no sólo es el único candidato que
propone la elección del rector por sufragio
universal sino que es su único propósito. Si sale
y se impone este sistema, dimitirá al momento y
convocará nuevas elecciones  P6

Rabasco y la búsqueda
del sufragio universal

UNIVERSIDAD Candidato a rector de la US

Real Betis

La renovación
de Adán no
esperará más
El contrato del meta
madrileño se rubricará
en breve hasta 2019
P12

Deportes

Sevilla FC

Anoeta, la plaza
más difícil para
torear en Liga
Los nervionenses sólo
han vencido en 6 de las
56 visitas oficiales P13

Ahora no
EEll  PPSSOOEE  ttuummbbaa  llaa  bbaannccaa

ppúúbblliiccaa  qquuee  ppllaanneeóó  ccoonn  IIUU P8
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Sevilla  | Local

HISPALENSE El catedrático de Farmacia presenta su candidatura a las elecciones a rector

SEVILLA | El catedrático de Far-
macia y Tecnología Farma-
céutica de la Universidad de
Sevilla (US) Antonio María
Rabasco Álvarez ha presenta-
do este miércoles, en el regis-
tro auxiliar del Pabellón de
Brasil, su candidatura a las
elecciones a rector de la His-
palense que se celebrarán el
próximo 17 de diciembre, con
lo que se convierte en el tercer
candidato tras haberse con-
firmado la presentación del
actual rector en funciones,
Miguel Ángel Castro, y la cate-
drática Adela Muñoz, ambos
del Departamento de Quími-
ca Inorgánica.

Así lo han confirmado
fuentes de la candidatura de
Rabasco, que han expuesto
que el proyecto contaría con
la peculiaridad de ser “fina-
lista”, ya que el objetivo fun-
damental y único del mismo
es el de conseguir que las
elecciones a rector se lleven a
cabo por sufragio universal
ponderado, en lugar del ac-
tual sistema, en el que es el
Claustro el que lo designa.

De esta forma, el que vote a
Rabasco debe saber que lo ha-
ce para la modificación en el
sistema de elección del rector.
El catedrático se compromete
-y de hecho está dispuesto a
hacerlo ante notario- a que en
caso de salir elegido pondría
en marcha de inmediato to-

dos los trámites legales para
el cambio y, una vez publica-
da la modificación estatuta-
ria en boletín oficial, presen-
taría su dimisión y convocaría
nuevos comicios.

Ello no significa que la can-
didatura de Rabasco no cuen-
te con un programa de míni-
mos, que garantizará que la
Hispalense esté gobernada y
funcionando con normali-
dad, si bien todo apunta a que
el catedrático, en estas cir-
cunstancias, permanecería
poco tiempo al frente del Rec-
torado de la US.

Comenta esta noticia en
www.vivasevilla.es Antonio María Rabasco presenta su candidatura. CANDIDATURA RABASCO

El sufragio universal,
objetivo único de Rabasco
PROYECTO “FINALISTA”___Pretende cambiar el actual sistema de elecciones
y si resulta vencedor presentará su dimisión para convocar nuevos comicios

CORIA Participa pide que se declare entidad non grata al Santander

Al pleno, el conflicto de
las familias de la PAH
SEVILLA | Ante el conflicto de las
familias acampadas ante una
sucursal bancaria de Coria
del Río en demanda de la re-
estructuración de sus hipote-
cas, quienes han celebrado
este miércoles una nueva pro-
testa ante la sucursal del ban-
co Santander enclavada en la
céntrica calle Campana de Se-
villa capital, los concejales de
Participa en el Ayuntamiento

capitalino han decidido ele-
var al pleno municipal una
moción en respaldo a estas
personas.

En concreto, y según un co-
municado, la formación ver-
de morada ha elevado una
moción para que se declare
entidad non grata al banco
Santander y a la Unión de
Créditos Inmobiliarios (UCI),
participada por dicho banco,

y “se rompan relaciones fi-
nancieras con estas entida-
des, con la retirada de depósi-
tos y con el cese de contrata-
ciones de productos financie-
ros”. Participa, así, ha pedido
la relación de servicios finan-
cieros que el Ayuntamiento
tiene contratados con la cita-
da entidad bancaria.

Participa pedirá además
que el pleno exija al Santan-
der la retirada de cargos en
los procedimientos abiertos
contra las activistas de la PAH
Coria y, por último, instará a
que las administraciones
competentes reconozcan la
dación en pago por ley.

13 candidaturas al
Congreso y 12 al Senado
SEVILLA | El Boletín Oficial del
Estado (BOE) publica este
miércoles las candidaturas
proclamadas en la provincia
al Congreso de los Diputados
y el Senado, 13 en el primer
caso y 12 en el segundo, de ca-
ra a las elecciones generales.

Para el Congreso de los Di-
putados están proclamadas,
por este orden, la candidatu-
ra del PSOE, liderada por An-

tonio Pradas; la del PP, enca-
bezada por Juan Ignacio Zoi-
do; la de Ciudadanos, con
María Virginia Millán como
cabeza de lista; la del Partido
Animalista Contra el Maltrato
Animal (Pacma), con Francis-
co Javier Sanabria Moya como
número uno; la del Partido
Comunista Obrero Español
(PCOE), liderada por Francis-
co José Barjas; la de Vox, en-

cabezada por Javier Cortés
Lucena; la del Partido Liber-
tario, con José Antonio Peña
Ramos de primer candidato;
la de Podemos, con Sergio
Pascual al frente de la lista; la
de UPyD, con Manuel José Vi-
cente Navas de número uno;
la de Unidad Popular en Co-
mún (IULV-UPeC), con Miguel
Ángel Bustamante liderando
la candidatura; la del Partido
Comunista de los Pueblos de
España (PCPE), con José Mar-
tínez León al frente; Recortes
Cero-Grupo Verde, con Fran-
cisco Javier Arias; y la de Fa-
lange Española, con José Da-
vid Díaz Fernández.

20D Concurren también el Pacma, el Partido Libertario o Vox

En servicio
desde hoy la
estación de
Jardines de
Hércules 

SEVILLA | Renfe pone en servi-
cio este jueves la nueva esta-
ción de Jardines de Hércules,
ubicada en el barrio de Bella-
vista, una nueva estación que
se incluye en el Núcleo de Cer-
canías de Sevilla y para su
construcción se han invertido
2,6 millones de euros.

Según indica Renfe en una
nota, con su entrada en servi-
cio se elevan a diez las esta-
ciones de Cercanías del térmi-
no municipal de Sevilla (San-
ta Justa, San Bernardo, Vir-
gen del Rocío, Padre Pío-Pal-
mete, Palacio de Congresos,
San Jerónimo, Estadio Olím-
pico, Cartuja, Bellavista y Jar-
dines de Hércules).

La oferta de un día labora-
ble en Jardines de Hércules
será de 117 trenes, 76 de la Lí-
nea C-1 (Lora del Río-Sevilla-
Utrera-Lebrija) y 41 de la Lí-
nea C-5, cuyo actual recorrido
(Virgen del Rocío-Benaca-
zón) se prolongará hasta la
nueva estación (Jardines de
Hércules-Benacazón). La fre-
cuencia de paso será de un
Cercanías cada 15 minutos en
hora punta y de 30 minutos el
resto de la jornada.

Los primeros trenes hacia
el centro de Sevilla (Virgen
del Rocío, San Bernardo y
Santa Justa) saldrán a las 6,24
horas, 6,54 horas y 7,00 horas
de la mañana y los últimos lo
harán a las 22,28 horas, 22.35
horas y 23.30 horas. También
habrá conexión directa desde
primera hora de la mañana
hasta la noche con localida-
des de la provincia. 

RENFE

IU pide a
Espadas que
no autorice
gasolineras
sin personal

SEVILLA | La portavoz adjunta
de Izquierda Unida en el
Ayuntamiento de Sevilla, Eva
Oliva, ha instado al alcalde
hispalense, el socialista Juan
Espadas, a que “no mire ha-
cia otro lado” y se comprome-
ta a no autorizar la instala-
ción de más estaciones de ser-
vicio sin personal en la capi-
tal.

En este marco, Oliva ha
mostrado su apoyo al mani-
fiesto que diversas organiza-
ciones empresariales, sindi-
cales, de consumidores y de
discapacitados han hecho
público este miércoles para
demandar a las administra-
ciones públicas que pongan
freno a la proliferación de es-
taciones de servicio desaten-
didas en Andalucía.

Izquierda Unida se suma
así a una iniciativa que com-
parte y respaldamos “al cien
por cien”, al entender que las
gasolineras sin personal,
también llamadas fantasmas,
suponen “un peligro para la
seguridad y un atentado con-
tra los derechos de los traba-
jadores, los usuarios y las
personas con discapacidad”.

Según detalla IU en un co-
municado, las entidades y or-
ganizaciones firmantes del
manifiesto consideran que
estas gasolineras “no respe-
tan derechos ni garantías bá-
sicas, en una sociedad que
cada día reclama con más
atención la integración de to-
dos los colectivos que confor-
man el panorama social y ciu-
dadano”. 

ANTE EL AUMENTO

6 JUEVES, 19 DE NOVIEMBRE DE 2015 viva

■ ■ El comité de empresa del
personal docente e
investigador (PDI) laboral de la
Universidad de Sevilla (US) va
a invitar a los candidatos a
rector en las elecciones a
responder a preguntas del
profesorado en el marco de la
II Asamblea PDI, que se va a
organizar en el marco de la
campaña electoral de dichos
comicios.

Ante las preguntas
del profesorado

Apunte

Usuario
Resaltado



Sevilla

Rabasco presenta su candidatura como rector
de la US con el sufragio universal como único
objetivo

EUROPA PRESS/CANDIDATURA DE RABASCO

SEVILLA, 18 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El catedrático de Farmacia y Tecnología Farmacéutica de la Universidad de Sevilla (US) Antonio
María Rabasco Álvarez ha presentado este miércoles, en el registro auxiliar del Pabellón de Brasil, su
candidatura a las elecciones a rector de la Hispalense que se celebrarán el próximo 17 de diciembre,
con lo que se convierte en el tercer candidato tras haberse confirmado la presentación del actual
rector en funciones, Miguel Ángel Castro, y la catedrática Adela Muñoz, ambos del Departamento de
Química Inorgánica.

   Así lo han confirmado a Europa Press fuentes de la candidatura de Rabasco, que han expuesto que
el proyecto contaría con la peculiaridad de ser "finalista", ya que el objetivo fundamental y único del
mismo es el de conseguir que las elecciones a rector se lleven a cabo por sufragio universal
ponderado, en lugar del actual sistema, en el que es el Claustro el que lo designa.

   De esta forma, el que vote a Rabasco debe saber que lo hace para la modificación en el sistema de
elección del rector. El catedrático se compromete --y de hecho está dispuesto a hacerlo ante notario--
a que en caso de salir elegido pondría en marcha de inmediato todos los trámites legales para el
cambio y, una vez publicada la modificación estatutaria en boletín oficial, presentaría su dimisión y
convocaría nuevos comicios.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

1 de 2 19/11/2015 8:19



   Ello no significa que la candidatura de Rabasco no cuente con un programa de mínimos, que
garantizará que la Hispalense esté gobernada y funcionando con normalidad, si bien todo apunta a
que el catedrático, en estas circunstancias, permanecería poco tiempo al frente del Rectorado de la
US.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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C&tedra Metropol. E1 proyecto de un huerto urbano en la --
juderia de Ja~n presentado pot un equipo multidisciplinar de las
Universidades de Granada, Sevilla y Ja~n ha ganado el II Concur-
so de Ideas de la Cfitedra Metropol-Parasol, patrocinado pot Setas
de Sevilla y la Asociaci6n de Hoteleros de Sevilla y Provincia.
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DELAUDESAVÍSPERAS
POR AURORA 

FLÓREZ

Hoy. Templo de Jesús de 
la Salud. Por la Herman-
dad de Los Gitanos. De 10 
a 13 horas y de 18 a 21 
horas. 

 
20, 21 y 22. Iglesia del 
monasterio de San 
Clemente. Calle Reposo. 
De 9.15 a 13.30 horas y de 
15.15 a 20 horas. 

 
23, 24 y 25. Iglesia de San 
Román. Por la Herman-
dad de la Exaltación. De 
10 a 12.30 horas y de 17 a 
19.45 horas.

Jubileo 
circular

El triforio

El Servicio de Asistencia 
Religiosa de la Universi-
dad de Sevilla  (Sarus) 
organiza hoy y mañana, en 
el aula «Profesor Diego 
Angulo» de Geografía e 
Historia, en colaboración 
con el Departamento de 
Prehistoria y Arqueología 
de la Universidad de 
Sevilla, unas jornadas 
sobre «Profecía y Adivina-
ción en las religiones de la 
antigüedad». La sesión de 
hoy dará comienzo a las 
9.30 horas, con una 
conferencia titulada 
«Visiones oníricas y 
tránsito al Más Allá: sueño 
y dormición en los rituales 
egipcios», a cargo del 
doctor José Miguel 
Serrano. Habrá dos 
ponencias más sobre las 
prácticas adivinatorias en 
el mundo fenicio-púnico y 
en la cultura griega. Por la 
tarde, a las 17 horas,  José 
Luis Sicre, del Pontificio 
Instituto Bíblico de 
Roma, hablará sobre «La 
adivinación y profecía en 
el Antiguo Testamento». 
Mañana, las jornadas 
finalizan con dos 
conferencias sobre las 
prácticas oraculares en 
la religión romana, por 
Mercedes Oria, y el más 
allá en el cristianismo 
primitivo, por                          
Francisco Juan Martínez, 
del Seminario                               
Diocesano de Jaén. 

Jornadas sobre 
profecías y 
adivinación en 
la antigüedad

«Orar para que venga el Reino                                      
de Dios significa orientar todo el ser                           
hacia aquella realidad que es el                                         
fin último del trabajo del hombre»                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

 
San Juan Pablo II 

Somos instrumentos del Señor, con vía libre y arbitrio 
propio, para cumplir nuestro fin o para perdernos en las 
funcionalidades del mundo. La meta es alta y eterna para 
unos y efímera y baldía para otros. Los primeros cumplirán 
su destino, fijado en la resurrección y los segundos queda-
rán en polvo de esos caminos de artificio que siguieron.

T
AL día como ayer, hace 143 años, 
falleció en su Sevilla natal Sor Bár-
bara de Santo Domingo, monja do-
minica que va camino de los alta-

res, en cuyo recuerdo y honor se celebra-
rá una misa el domingo en el convento de 
Madre de Dios de la calle San José, donde 
tomó el hábito la sierva de Dios con 18 años 
para profesar apenas un año después. 

La memoria de Sor Bárbara, cuyos res-
tos reposan en una tumba en el coro bajo, 
permanece muy viva en la comunidad 
dominica, formada por diez monjas, sie-
te de ellas africanas, como sor Patricia, 
la actual priora, sucesora de sor Adela. 
Todas ellas mantienen viva la llama de 
Sor Bárbara, conocida como «la hija de 

la Giralda» por su nacimiento en una re-
ducida estancia en la rampa número 30 
de la Giralda. En aquel cuarto número 5, 
cerca al cuerpo de campanas de la que 
siempre consideró su torre, vivió la niña 
con su padre, el campanero Casimiro Ju-
rado, y su madre, María Isabel Antúnez.  

Muy joven sintió la llamada del Señor, 
un escalón en una vida caracterizada por 
la sencillez, la humildad y la austeridad 
que alimentaron su fama de virtudes en 
aquella comunidad asentada en la calle 
San José desde 1496, levantada a partir 
de las casas que la Reina Isabel la Católi-
ca otorgó a las religiosas.  

Vivió la expulsión de su cenobio en la 
revolución «Gloriosa», que las llevó has-

ta el cisterciense San Clemente, donde 
falleció en 1872, Su cuerpo, que perma-
neció incorrupto por ocho días, no regre-
só a Madre de Dios hasta 1877 en un tras-
lado solemnísimo por calles engalana-
das y rodeado de fervor popular. 

Su corta vida, murió a los 30 años, tie-
ne madera de santa. Está inscrita en la 
misma hoja de tiempo que Santa Ánge-
la de la Cruz y la Madre Sacramento, con 
quienes tuvo de mentor y guía en común 
al padre Torres Padilla, también con pro-
ceso de beatificación abierto. 

Todos aquellos que quieran acompa-
ñar a las religiosas dominicas en esta ce-
lebración pueden entrar por la puerta del 
torno de los dulces, ya que la eucaristía, 
que oficiará el vicario general y deán de 
la Catedral, Teodoro León, se celebrará 
en el salón de Sor Bárbara.  

Es, además, una buena ocasión para 
adquirir algunas de las deliciosas espe-
cialidades que elaboran las monjas en su 
obrador, ahora a pleno rendimiento de 
cara a las fiestas navideñas, y de esta for-
ma colaborar con el convento, con zonas 
en estado de ruina desde hace años. Ade-
más de sus dulces y repostería tradicio-
nal, incluida la «gallina en leche», que ha-
cen por encargo, este año han incorpo-
rado alfajores con y sin piñones, delicias 
de nueces y «suspiros de obispo».

El vicario general oficia el domingo una 
eucaristía por el aniversario de su muerte

Misa por Sor Bárbara, 
la hija de la Giralda

JUAN FLORES 
Sor Adela ante la tumba de Sor Bárbara, en el coro bajo del convento

√Tornavoz

aflorez@abc.es 
@AuFlorezLara

abcdesevilla.es/sevilla
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Verbolario

Ellos, pron. Morfema sin contenido léxico que señala con 
desdén a quienes apenas merece la pena señalar. 

 POR RODRIGO CORTÉS

E
l próximo  fin de semana 
habrá un atentado en un 
centro comercial de la 
ciudad. Se ha hallado una 
furgoneta cargada de ex-
plosivos junto a un esta-

dio de fútbol. La Policía busca a un co-
mando islámico en tal barrio. Los aten-
tados de París han provocado la 
proliferación irresponsable de bulos 
que se distribuyen por redes sociales 
o mensajes de whatsApp con el único 
fin de atemorizar a la población. En la 
última semana la Policía ya ha tenido 
que intervenir en varias ocasiones para 
desmentir rumores que desaprensi-
vos habían divulgado amparándose 
en un anonimato cobarde.  

El último ejemplo tuvo lugar ayer, 
cuando la Policía Nacional alertó de 
que  una noticia de la www.abcdese-
villa.es había sido hackeada para di-
fundir falsamente una supuesta sus-
pensión de clases en la Universidad. 
En este caso, los piratas informáticos 
buscaron el aval de ABC  para dar ma-
yor credibilidad al bulo:  utilizaron una 
información real —la relativa al polé-
mico minuto de silencio guardado por 
la alcaldesa de Córdoba en solidaridad 
con las víctimas del bombardeo fran-
cés de bases del ISIS— a la que cam-
biaron el titular imitando la tipogra-
fía, para difundir la falsa noticia de 
«suspendidas las clases de todas las 
facultades de la ciudad de Sevilla por 
‘riesgo real de atentado’».  

Otros han preferido recurrir al hu-
mor. Así, ayer se difundió rápidamen-
te una alerta sobre supuestos contro-
les policiales en los que los agentes 
obligan a comer un bocadillo de jamón 
acompañado de una cerveza para des-
cartar que el viandante sea yihadista.

EL PULSO DEL PLANETA

La guerra de los bulos
Desaprensivos 
aprovechan el impacto 
social de los atentados 
de París para propagar 
bulos alarmistas sin 
fundamento alguno

ALFONSO PELÁEZ 

SEVILLA

Una emoción amorosa, una 
emoción patriótica y una 

emoción religiosa, pero de la 
religión nueva: el 

espectáculo es la liturgia, y el 
sentimentalismo, la teología 

E
n la cultura de los «disvalores», 
si los muertos valen poco es por-
que, después de todo, somos 

muchos. Por eso el periodismo, tan 
mal actor de sus emociones, se empe-
ña en echarle emoción a la muerte. 

Qué empalago de emociones, Pa-
rís, la ciudad donde vivió Juana Du-
val y donde por primera vez el Bau-
delaire de Ruano cayó en su cuerpo 
de molusco roto. 

Una emoción amorosa (¿qué pro-
gre no ha echado un polvo en Pa-
rís?), una emoción patriótica (¿qué 
pipero no ha cantado la Marsellesa 
en el fútbol?) y una emoción reli-
giosa, pero de la religión nueva, don-
de el espectáculo hace de liturgia, 
y el sentimentalismo, de teología. 

Los españoles vuelven a ir a Pa-
rís como Pepe Sacristán en la pelí-
cula de Roberto Bodegas. Rivera, 
heraldo de las leyes de excepción 
(«l’exception culturelle!»), tuiteó el 
otro día una foto suya en París, con 
labios de decir «Pojguayal». ¡Ay, si 
Camille Desmoulins hubiera dis-
puesto de Twitter cuando llamó al 
pueblo a la toma de la Bastilla! 

–Este milagro de la técnica hará 
un día del mundo una sola patria –
dijo David Sarnoff, de la RCA, en el 
primer discurso por TV en la Expo-
sición de Nueva York. 

Pero el NYT, al hablar de París, 
piensa aún en la «baguette», esa fi-
jación del progre con la «baguette» 
(Vicent llegó a justificar el felipis-
mo sólo por la «baguette»), aunque 
también la tuvo Sainz Rodríguez. 

Mientras la izquierda discute si los 
crímenes de París obedecen al mate-
rialismo histórico de Monedero o al 
materialismo dialéctico de Errejón, 
Hollande, presidente de una Repúbli-
ca que es una monarquía de paisano, 
reacciona como la Reina de Corazo-
nes y habla de cambiar la Constitución 
para colocarles a los franceses una Ley 
Corcuera de manos libres para su va-
lido Valls. ¿Ocho matones cambiando 
con un «kalashnikov» la Constitución 
de Francia? Hombre, eso no. ¡Que es 
la única de Europa que está inspirada 
en la «pata negra» americana! 

La fuerza de Francia será siem-
pre Montesquieu, no Valls, aunque 
Marine Le Pen apriete.

IGNACIO  
RUIZ-QUINTANO

PARÍS

VISTO Y NO VISTO

Los creadores de los bulos 
recurren a marcas con credibili-
dad para dar mayor verosimili-
tud a los mismos. La Policía 
Nacional advirtió ayer de la 
falsificación de una noticia de 

www.abcdesevilla.es sobre una 
supuesta suspensión de clases 
en Sevilla. El tweet recoge la 
noticia real utilizada para la 
falsificación (arriba) y la ficticia 
distribuida por los hackers

Falsificación de una noticia de ABC

JUEVES 
19.11.2015

Editado por Diario ABC, S. L., Albert Einstein, 10, Isla de La Cartuja 41092 Sevilla. Diario ABC, S.L. 
Reservados todos los derechos. Queda prohibida la reproducción, distribución, comunicación 
pública y utilización, total o parcial, de los contenidos de esta publicación, en cualquier forma o 
modalidad, sin previa, expresa y escrita autorización, incluyendo, en particular, su mera 
reproducción y/o puesta a disposición como resúmenes, reseñas o revistas de prensa con fines 
comerciales o directa o indirectamente lucrativos, a la que se manifiesta oposición expresa. 
Número 36.484 D.L.I: SE 3-1958 Apartado de Correos 43, Madrid. Publicidad 902 506 860 / 
Suscripciones 901 400 900 / Atención al cliente 902 530 770. 

juani
Resaltado



Pilates

Ampliaci( 

de los horarios
E1 Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad
de Sevilla ha ampliado los hom-
rios de las sesiones de pilates
del C.D.U. Los BenTlejales debi-
do al ~xito que est~ registran-
do esta actividad en/~e los abo-
nados al centro.
A partir de ahora se suman al
calendario habitual dos sesio-
nes, de 20:30 a 21:30 horas, los
mattes y jueves, en la Sala Azul.
E1 resto de sesiones del cen-

tro de Los Bermejales siguen
siendo los lunes y mi6rcoles,
de 10:00 a 11:00 horas y de
19:30 a 20:30 horas, y los vier-
nes de 10:00 a 11:00 horas.
E1 Servicio de Actividades
Deportivas recuerda que los
abonados al C.D.U. Ram6n y
Cajal tambi~n pueden disfru-
tar de esta actividad en los mis-
mos horarios queen el centro
de Los Bermejales, salvo en
los de la nueva ampliaci6n.
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Tenis y p del

Apuesta por
las raquetas
PM Sport, en colaboraci6n con
el Servido de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla, celebra su d6cimo aniver-
sario en las instalaciones del
C.D.U. Los Bermejales con el
IXTorneo de Oto~o de p~idel
y tenis. Este evento, que se
desarrollar~i del s~ibado 21 de
noviembre al s~ibado 28 de
noviembre, descansando el
domingo 22, dar~i cita a juga-
dores de diferentes categorfas.
En la modalidad de p~del com-
petir£n en categoria masculi-
nay femenina, yen categor/a
masculina y femenina para
mayores de 40 afios. En tenis,
habr~i competici6n en cate-
goria masculina y femenina y
en categoria masculina para
mayores de 40 afios. Adem~s,
el segundo fin de semana tam-

bi6n se celebrar~ elTomeo de
p~del de parejas mfticas sevi-
llanas, un tributo y homena-
je al p~idel local. Aquf podr~kn
par~cipar aquellas parejas que
lleven muchos afios jugando
juntos, que jugaron el pasado
o que lo siguen haciendo actual-
mente. Desde la organizaci6n
hacen hincapi6 en que, en la
medida de lo posible, se par-
ticipe en este torneo con ropa
y pala antigua.
Todos los interesados en par-
ticipar en este torneo tienen
hasta mafiana, jueves 19 de
noviembre, para inscribirse
en el mismo. Pueden haceflo
a trav6s de la p~igina web de
PM Sport (www.pmsport.net),
escribiendo un e-mail a
info@pmsport.net o llaman-
do al 626 947 408.

PM Sport y SADUS apuestan por el tenis y el pddel. ED
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El Servicio de Actividades Deportivas de la US pmpone regalos muy deportivos para las inminentes Navidades. E~

Regala salud,

regala bienestar
SADUS
~EVILLA

Llegan las fiestas navidefias, l~po-
ca de estar en familia y con ami-
gos. Tiempo de regalos. Por ello,
el Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla pone a disposici6n de todos
las tarjetas regalo para usar en
los servicios que ofrece. Con esta
iniciativa, el SADUS propone
una opci6n de regalo valorado
en la cantidad que el usuario
desee entregar al beneficiario de
la misma. AsL ya es posible soli-
citar la Tarjeta Regalo acudien-
do a la Oficina de Atenci6n al
Cliente de cualquiera de los cen-
tros del Servicio.
Gracias a esta tarjeta se podr~i
pagar cualquier opci6n presta-
da por este Servicio. La cuota
mensual del abono, entrena-
mientos personales, bono de
fisioterapia, y un largo etc6tera
que cada usuario podr~i regalar
a familiares y amigos.
A trav6s de esta promoci6n, el
Servicio pretende incentivar la

pr~ictica deportiva, y por ello pro-
pone un regalo fitil y saludable
que busca promocionar todos
sus servicios y actividades que
desarrolla en sus instalaciones
del C.D.U. Los Bermejales y del
C.D.U. Ram6n y Cajal.
E1 SADUS recuerda que cuenta
con un gran abanico de activi-
dades que pueden dis-
frutarse a trav6s de
su Abono Adulto,
como pilates,
crossfit, zum-
ba, manteni-
miento, ciclo-
indoor o gap,
entre muchas
otras, adem~s de
cursos con nivel.
Tambi6n cuentan
con una interesante
propuesta de ser una alter-
nativa extraescolar a trav6s de
su Abono Infantil. Acrosport,
baloncesto, hockey o rugby infan-
til se suman a otras actividades
no deportivas de apoyo, como
la realizaci6n de los deberes esco-
lares, juegos de mesa, taller de

rob6tica o inmersi6n lingfifsti-
ca en chino o ingl6s.
El SADUS, adem~is, ofrece un
servicio especializado y profe-
sional de entrenamiento perso-
nal, asf como uno de fisiotera-
pia, por lo que los participantes
de sus diferentes compeficiones
pueden hacer un perfecto uso

de la Tarjeta Regalo en
estos servicios. Ade-

m~s, para no dejar
indiferente a
nadie, desde el
Servicio tam-
bidn se organi-
zan rutas de
senderismo por

parte de la oro-
graffa andaluza a

travds de su Progra-
ma de Actividades en

el medio natural.
Estas Navidades el SADUS apues-
ta por el deportee invita a rega-
|ar salud y bienestar a trav6s de
la Tarjeta Regalo. Una propues-
ta ideal para comenzar el nue-
vo afio con novedosos prop6si-
tos saludables.
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O
CCIDENTE en el punto de mira y todavía
hay quien se encabrita cuando escucha que
estamos en guerra. Una guerra sin frente
definido, ciertamente difuso, pero guerra

al fin y al cabo. ¿O no es estar en guerra lo de esas
imágenes que vemos con la soldadesca armada has-
ta los dientes para abatir al enemigo? Quizá todo
empezase aquel mediodía de cierto 11 de septiem-
bre para que, por ejemplo, aquí se repitiese un ma-

cabro 11 de marzo en todos los calendarios de Ma-
drid. Viendo antier noche cómo el ejército galo se
desplegaba por Saint Denis o cómo la lógica del
miedo suspendía dos partidos de fútbol constatá-
bamos que no existe la menor duda de que estamos
en estado de guerra. Y desde ya, todo será más mo-
lesto a la hora de movernos, incluso de vivir, pero
dése todo por bueno si en esa guerra no cae más
gente que pase por allí, sin nada que ver con ella.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana SIN UN FRENTE
FIJO, PERO
EN GUERRA

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

ENCUENTRODELAUIMP
ENCASADELAPROVINCIA
16:00 · PLAZA DEL TRIUNFO, 1

La catedrática acreditada en
Derecho Constitucional Ana
Carmona Contreras dirige el
encuentro Autonomía, Federa-
lismo, Independencia.

Exposición
20:00 Inauguración de la ex-
posición colectiva de Arte-Es-
tudio, Triana. IPEP (C/ Clara
de Jesús Montero). Hasta el
18 de diciembre.

Cine y Astronomía
19:30 Actividad divulgativa de-
dicada a los interesados en el
mundo de la observación de
cuerpos celestes. Avda. María
Luisa. Entrada gratuita.

Literatura
19:00 Presentación de Los irre-
gulares, de VVAA, y Diarios ín-
timos de la mujer tigre, de Ma-
ría Zaragoza, en Fnac (Avda. de
la Constitución, 8).

Cortos de animación
20:00 El Cicus (C/ Madre de
Dios, 1) acoge la proyección de
una decena de cortos). Entra-
da libre.

Cinemateca
19:00 Exhibición de El espejo
(Zerkalo), de Andrei Tarkovski.
C/ Fernández de Ribera, 17.

PLAN PARA HOY

Foro de Intérpretes
del Patrimonio

La Asociación de Gestores
Culturales y el Colegio Oficial
de Doctores y Licenciados en
Filosofía, Letras y Ciencias
convocan este foro en la sede
del colegio. El encuentro pre-
tende abordar de manera con-
ciliadora y constructiva la pro-
blemática que enfrenta a guías
turísticos e intérpretes del pa-
trimonio.

3 C/ Betis. 49-50. 19:00

CULTURA

CINE

‘Primavera, verano, otoño,
invierno... y primavera’

Proyección en el espacio Co-
lombre del filme dirigido por
Kim Ki-duk. Corea del Sur: Dos
monjes viven en unmonasterio
aislado. Bajo la atentamirada
del más viejo, el más joven ve
pasar las estaciones de la vida.

3Esperanza de Triana, 35. 20:00

Sicab, un punto
donde encontrarse

S. V.

Bien conoce quien lo ha visitado
que Sicab, el Salón Internacional
del Caballo, es mucho más que
concursos de las distintas disci-
plinas deportivas ecuestres y
mucho más que transacciones
económicas para los ganaderos.
En Fibes, estos días, el reguero
de presentaciones y encuentros
en los distintos expositores de-
jan ver a caras conocidas del
mundo del caballo, así como per-
sonalidades políticas y de la so-
ciedad sevillana.

Ayer, entre otros muchos even-
tos, le tocó el turno a los anfitrio-
nes y organizadores de Sicab con
la recepción de ganaderos que se
ofreció en el expositor de Ancce.

●Continúa la
actividad deportiva
y social en el
Salón del Caballo

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Un jinete monta en una de las pistas.

Macarena Lazo, Ramón Moreno de los Ríos, José Ramón Fernández y
Antonio Moya.

‘Stand’ de Ancce durante la recepción de ayer.
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M.Mateo CÁDIZ

“Esto ha sido un acoso y derribo
hacia nosotros”. Varios inquilinos
del Rincón Gastronómico del Mer-
cado Central muestran su desazón
e impotencia ante la sucesión de
multas que han recibido por dejar
las mesas fuera de sus locales. Al-
gunos de ellos han llegado a reci-
bir en torno a la decena en un es-
pacio de apenas dos o tres meses
con el agravante de que sólo son
conscientes de que han sido san-
cionados cuando reciben la notifi-
cación municipal.

Los emprendedores del Rincón
Gastronómico llevaban desde ha-

ce mucho tiempo pidiendo que se
les permitiera dejar las dos o tres
mesas que tienen cada uno fuera
de los pequeños puestos, bien por-
que no tienen sitio o porque va
contra las normas sanitarias.

Con el anterior equipo de Go-
bierno se consiguió un acuerdo
verbal por el que se les permitía
dejar las mesas fuera cuando tu-
vieran cerrado el establecimiento
con el compromiso de que estuvie-
ran limpias y pegadas a la baraja
del local para que no entorpecie-
ran las labores de limpieza en el in-
terior del Mercado.

Sin embargo, el cambio munici-
pal, tal y como relatan algunos de

los afectados, hizo que su situa-
ción quedara en un limbo. Había
un compromiso del anterior equi-
po de Gobierno, pero sólo era ver-
bal y había que llevarlo a la regla-
mentación escrita.

A partir de ahí empezaron los
contactos con el nuevo equipo de
Gobierno y concretamente con la
edil Laura Jiménez, a la que les
trasladan el tema de las mesas.

Lo que no sabían es que el ins-
pector de Consumo del Mercado
llevaba tiempo multando a los dis-
tintos inquilinos por dejar las me-
sas fuera del establecimiento, “sin

que en ningún momento nos ad-
virtiera previamente o por lo me-
nos después de sancionarnos por
primera vez. Ahora hemos recibi-
do hasta ocho o nueve multas de
una tacada”. Hablan también de
trato desigual porque otros esta-
blecimientos, como la cafetería,
“las dejan fuera y que nosotros se-
pamos, no los han sancionado”.

Las sanciones las trataron con
Asodemer y con el director de
Mercados y les trasladaron la idea
de que hay voluntad de quitarlas
debido a que se estaba tramitando
la norma para obtener el permiso
y así algunos de ellos han recurri-
do, pero con resultado negativo.

La Junta de Gobierno Local
aprobó el permiso el 18 de sep-
tiembre “pero las multas están ahí.
Sólo nos queda el pataleo y con te-
mor a que tomen represalias”, as-
pecto por el que prefieren guardar
su anonimato.

●Algunos han recibido hasta nuevemultas
por dejar lasmesas fuera de sus locales pese
a que había un permiso verbal con el PP

El 18 de septiembre se
regularizó el temapero
hasta entonces hubo
una riada de sanciones

Jornada sobre
el pasado,
presente y
futuro del
Tiempo Libre

Redacción CÁDIZ

Esta tarde, a las 19.00 horas,
la Casa de Iberoamérica aco-
ge una jornada sobre el pasa-
do, presente y futuro del
Tiempo Libre. Esta cita se en-
marca dentro de un ciclo de
encuentros promovidos por
la Delegación municipal de
Urbanismo en el que se busca
el debate sobre el uso y fin de
diversos edificios públicos
ubicados en la ciudad de Cá-
diz.

El concejal de Urbanismo,
Martín Vila, ha explicado que
ante el debate abierto en la
sociedad en torno a este in-
mueble “consideramos que
es un buen punto de partida
para atraer y fomentar la par-
ticipación de los gaditanos y
gaditanas. Es un asunto que
está sobre la mesa sobre todo
porque el edificio ha jugado
un papel claro en el turismo
social de la ciudad”.

Las jornadas contarán con
la intervención de los conce-
jales de Urbanismo, Martín
Vila y de Fomento, Comercio
y Turismo, Laura Jiménez; el
doctor en Arquitectura, Julio
Malo de Molina; el arquitec-
to redactor del proyecto, Mi-
guel M. de Castilla; Luis Feli-
pe Crespo, doctor ingeniero
profesor colaborador hono-
rario de la Universidad de Cá-
diz; el profesor de Construc-
ción de la Universidad de Se-
villa, Juan Caso, y el catedrá-
tico de Historia de la Univer-
sidad de Sevilla, Carlos Gar-
cía Vázquez, entre otros.

El equipo de Gobierno mu-
nicipal ha mantenido siem-
pre que su idea sobre el Tiem-
po Libre es que se convierta
en un complejo hotelero vin-
culado a la gestión pública,
en contraposición a los pla-
nes de la Administración an-
daluza y del PSOE local que
apuestan por la gestión pri-
vada.

Inquilinos del Rincón Gastronómico
dicen que sufren “acoso y derribo”

JULIO GONZÁLEZ

Las mesas que hasta el pasado mes de septiembre los empresarios del Rincón Gastronómico tenían que guardar en sus locales.
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El ministro de Educación, Íñigo
Méndez de Vigo aseguró ayer
que hay “demasiados universita-
rios y pocos alumnos de forma-
ción profesional” en España. Lo
dijo en un foro celebrado en Ber-
lín, mientras reflexionaba sobre
los cambios educativos que hay
que aplicar para que la economía
nacional se mantenga en la sen-
da del “crecimiento sostenible”.
“Va demasiada gente a la Univer-
sidad. Tenemos que equilibrar”,
señaló el ministro. Pero mien-
tras él hablaba en Berlín, repre-
sentantes de su partido se reu-
nían en Madrid con los rectores
en la primera cita convocada por
estos con un partido político a
propósito del 20-D.

La Conferencia de Rectores
de las Universidades Españolas
(CRUE) rechazó sus declaracio-
nes: “Las cifras no indican que
sobran universitarios”. Y el vice-
secretario sectorial del PP, Javier
Maroto, lasmatizó. “Lo que segu-
ramente el ministro ha querido
decir y ha dicho y no puede reco-
gerse en una sola frase es que la
Universidad y la Formación Pro-
fesional (FP) no son enemigas; al
revés, son complementarias,
construyen país”, defendió a la
salida de su encuentro con los
representantes universitarios.

“Si se comparan los datos [de
universitarios y de alumnos de
FP] de España con la OCDE no es
exactamente cierto”, añadió el vo-
cal del Comité Permanente de la
CRUE y rector de la Universidad
Ramon Llull, Josep Garrell.

Pacto de Estado
Un informe del Ministerio de
Educación,Panorama de la educa-

ción. Indicadores de la OCDE

2014, señala que España —con
cerca de un millón y medio de
universitarios— tiene un 52% de
tasa de acceso a la Universidad,
que es el porcentaje estimado de
personas que se prevé que acce-
dan a la Universidad a lo largo de
su vida. España está por debajo
de lamedia europea (56%) y de la
Organización para la Coopera-
ción y Desarrollo Económicos
(OCDE), con un 58%. Por el otro
lado, con casi 785.000 alumnos
de FP, la tasa de España estámuy
por encima de la media. En el
caso de la FP superior, la ratio de
titulación es del 20%; dobla la de
la OCDE (10%) y supera en más
del doble la media europea (8%).

El pasado febrero, la enton-
ces secretaria de Estado de Edu-
cación, Montserrat Gomendio,
aseguró que el sistema universi-
tario español era “insostenible”.
Gomendio recibió críticas pero
mantuvo su afirmación. En no-
viembre, con las elecciones ge-
nerales a menos de un mes, una
afirmación parecida le ha costa-
do al nuevo titular de Educación
matizaciones hasta de su propio
partido.

Precisamente por estar a un
mes de las elecciones, los recto-

res pidieron a Maroto un pacto
de Estado por la Universidad que
“al menos” proporcione estabili-
dad a medio plazo, según Garre-
ll. “La vocación del PP es traba-
jar en lamateria, con la Universi-
dad y no solo para ella”, respon-
dióMaroto, que defendió equipa-

rar las tasas por comunidades y
aumentar las becas. “El objetivo
del PP es que cualquier persona
que quiera estudiar y tenga capa-
cidad para estudiar lo pueda ha-
cer, también en la Universidad,
sin tener en cuenta su capacidad
económica”, dijo.

El Gobierno del PP aprobó
en 2012 un decreto que permi-
tió subidas de tasas en algunas
comunidades autónomas de
hasta el 60%. Maroto defiende
que las regiones equiparen esas
cantidades pero no prevé modi-
ficar la normativa. Sobre las be-
cas, Maroto defendió que “ha-
brá más Universidad y equidad
en el acceso si se consolida la
recuperación económica y ese
es un objetivo político del PP y
compartido con la Universi-
dad”. Durante esta legislatura,
la cuantía media de las becas
universitarias ha descendido
cerca de 500 euros, según los
datos oficiales.

Educación premiará a los
alumnos de primaria y secun-
daria que redacten trabajos
individuales de hasta 100
líneas sobre la Constitución
Española. El concurso se
llama Una Constitución para
todos, aunque solo permite
que se manden textos en una
de las cuatro lenguas cooficia-
les, el castellano. Los diplo-
mas se entregarán en un acto
organizado en el Congreso de
los Diputados.

Constitución
“en español”El ministro de Educación: “Hay

demasiados universitarios”
Los rectores replican aMéndez de Vigo y el PPmatiza sus palabras

P. ÁLVAREZ / EFE, Madrid / Berlín
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Valencia acabará con las cuotas extra
quepagan lospadres en la concertada
El Gobierno de Ximo Puig exigirá que estos colegios sean gratuitos como la pública

SALVADOR ENGUIX
Valencia

Los colegios concertados valen
cianos, que se sostienen con fon
dos públicos, deberán ser real
mente gratuitos para las familias,
como los colegios públicos. Así lo
defiende la Conselleria d’Educa
ción de la Generalitat, que exige
queapartir del próximocurso es
colar se ponga fin a la “picaresca”
de muchos concertados que co
bran cuotas extra a los padres. El
conseller Vicent Marzà elevará
hoy a la mesa sectorial una pro
puesta de decreto de admisión de
alumnado para el curso 2016
2017 que, entre otros, deja claro
que “los centros docentes públi
cos y concertados, enningúncaso
podrán percibir cantidades de las

familias por recibir las enseñan
zas de carácter gratuito, ni exigir
aportaciones en concepto de ma
trícula de reserva de plaza”, se
gún el borrador al que ha tenido
acceso este diario.
El documento añade que “tam

poco podrán imponer a las fami
lias la obligación dehacer aporta
ciones a fundaciones o asociacio
nes”. Esta era una vía por la que
muchos centros concertados va
lencianos lograban vías de ingre
sos extra a pesar de disponer de
subvenciónpública.Dehecho,un
informe de la Intervención de la
Generalitat Valenciana del 2013,
gobernando el PP, alertaba de
que en algunos colegios concer
tados inspeccionados se estaban
cobrando cuotas irregulares por
adquisición de material o por ac
tividades que debían ser gratui
tas. El decreto deja claro, al res
pecto, que “no se podrá exigir la

adquisición dematerial o equipa
miento escolar en determinados
establecimientos, ni la utilización
de servicios obligatorios asocia
dos a las enseñanzas que re
quieran aportaciones económi
cas porparte de las familias de los
alumnos”.
La propuesta señala que que

dan excluidas de este categoría
“las actividades extraescolares,
las complementarias y los servi
cios escolares que en todo caso
tendrán carácter voluntario”.
El decreto propuesto responde

a la clara estrategia de la Genera
litat Valenciana, ahora goberna
da por el PSPVPSOE y Compro
mís, de apostar por la educación
pública valenciana tras años de
hostigamiento del PP. Por ejem
plo, se quiere acabar para el pró
ximo curso con el distrito único
impuesto por el expresident Al
berto Fabra. Con este modelo,
desaparecían los distritos escola
res en la ciudad de Valencia, lo
que, a juicio de la izquierda, favo
recía a la concertada, “que podía
seleccionar a sus alumnosen toda
la ciudad”, según los sindicatos.
Las propuestas de Educación no
han gustado a las asociaciones de
colegios concertados y a algunas
asociaciones de padres católicos,
que exigen que se mantenga el
modelo actual.c

Un informe del 2013
detectó cobros
irregulares en centros
concertados por
actividades sin coste

DANIEL GARCIASALA / ARCHIVO

EldecretodelGobiernoPSPVPSOEyCompromíshasidorecibidoconprotestasporcolegiosconcertadosyasociacionesdepadrescatólicos

Elministro asegura que sobran
universitarios y los rectores replican
CARINA FARRERAS
Barcelona

Los rectores sugieren al minis
tro de Educación que evite las
declaraciones de trazo grueso.
Íñigo Méndez de Vigo aseguró
que en España “va demasiada
gente a la universidad” y que de
bería incentivarse la Formación
Profesional entre los jóvenes.
“Tenemos pocos alumnos de FP
y hay que equilibrar las cifras”
para situarlas al nivel de países
como Alemania, señaló el minis
tro que asistía enBerlín a un foro

hispanoalemán. Para ello, pro
pone promover acciones que
“prestigien la FP” entre los estu
diantes.
Los rectores, a través del vocal

del Comité Permanente de la
CRUE, JosepM.Garrell, contes
taron que las cifras no indican en
absoluto que “sobran universita
rios” y pidieron “muchísima cal
ma a la hora dehacer este tipo de
valoraciones”. También el PP,
mediante el vicesecretario sec
torial del partido, Carlos Maro
to, precisó que “las FP y las uni
versidades son cuestiones com

plementarias”. Garrell, rector de
la Universitat Ramon Llull, de
fendió el número de universita
rios indicando que, si se compa
ran los datos deEspaña con la ta
sa de acceso a la universidad del
conjunto de países de la OCDE y
la Unión Europea, el aserto mi
nisterial “no es exactamente
cierto”. El informe de la OCDE
del 2014, referente a datos del
2012, señala que la tasa de acceso
a la universidad española es
equiparable a la de la OCDE y lo
cifra en un 52% de estudiantes
de nuevo ingreso sobre el total

de la población española en edad
de ingreso, frente a las cifrasme
dias del 58 y 56 correspondien
tes a la OCDE y la UE, respecti
vamente.
Sin embargo, en lo que los rec

tores sí coinciden es en la necesi
dad de encontrar un equilibrio
entre la formación universitaria
y la profesional, “incluso –sostu
vo JosepM.Garrell–hayuniver
sidades que piensan que, de un
modo u otro, tiene que haber pa
sarelas” entre ambas opciones
formativas.
El representante de los recto

res apuntó asimismo que habría
que atender a la “ocupabilidad”
y al hecho de que hay personas
que están accediendo al merca
do de trabajo con una formación
superior a la exigida por la de
manda laboral. “Cada vez más,

las universidades españolas han
dejado de formar a las personas
de aquí para trabajar en el mer
cado local, para formar a perso
nas de aquí y de fuera para traba
jar aquí y fuera, por lo que no sé
qué porcentaje debemos compa
rar en la población de estudian
tes de fuera o de dentro”, ha con
cluido JosepM. Garrell.
Las declaraciones delministro

también fueronmatizadas por el
PartidoPopular, que precisó que
la FP y las universidades son
opciones quepueden ir de lama
no. “Seguro que lo que el minis
tro ha querido decir, y no puede
recogerse en una sola frase, es
que FP y universidad son cues
tiones complementarias que
construyen país”, indicó el vice
secretario sectorial del PP, Car
los Maroto.c

Los institutos recelan del protocolo de losMossos
]Los institutosnosevenel
papeldedelatoresymuestran
superplejidadante lanoticiade
que losMossosd’Esquadra
estánelaborandounprotocolo
deactuación paradetectar
posiblescasosderadicalización
islamistaen lasaulas.Algunos
centrosconsultadostemen
criminalizara losestudiantes,
esdecir, convertirseendenun
ciantesdealumnosenbasea
unassospechasbasadassóloen
unaspremisasexternasreali
zadaspor lapolicía.“Hayque
verquéquierenycómolopi
den”, sostienenenuninstituto

deMataróconaltapresencia
de lacomunidadmusulmana.
“Enel fondo, se tratadedenun
ciarynuestrotrabajoesotro”,
añaden.Elprotocolode los
centroseducativosanunciado
elmartespor losMossosyque
se firmará lapróximasemana
conelDepartamentd’Ense
nyamentpretendeque los
maestros informensobreperfi
lesdeterminados, cambios
bruscosdecomportamiento,
así comociertossíntomasque
puedepresentarun jovenen
riesgodesercaptadopara la
yihad.Los institutos,quecom

prendenqueelmomentoac
tualesdelicadoyconvulso, se
muestranpreocupadostam
biénpor lasreaccionesque
estasdenunciaspuedensupo
neralpersonaldelcentro.“Ya
colaboramoscon laadministra
ciónenotrosasuntos–señalan
deuninstitutodelGarraf–
dandoinformaciónalmossode
referencia, enunarelaciónen
laquenoquedaexplícitanues
tra intervención”.Existen
otrosprotocolosvinculadosa
lacomunidadeducativacomo
losde laablación, laviolencia
degéneroyelmaltrato.
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20D.- Los rectores se reúnen con el PP y piden
un pacto de Estado, diálogo, equidad y
fomentar la autonomía

EUROPA PRESS

MADRID, 18 Nov. (EUROPA PRESS) -

   Representantes de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE) han iniciado
este miércoles su ronda de contactos con los partidos políticos de cara a las próximas elecciones con
un encuentro con el vicesecretario sectorial del PP, Carlos Maroto, y la secretaria de Educación del
PP, Sandra Moneo, a quienes han pedido un pacto de Estado educativo que dé estabilidad al sistema,
diálogo, equidad, y fomento de la autonomía universitaria.

   Así lo ha asegurado el vocal del comité permanente de la CRUE, y rector de la Universidad Ramón
Llull, Josep Garrell, en declaraciones a los medios al término del encuentro, que ha tenido una
duración de más de una hora y media.

   "Estabilidad a través de un pacto de estado, fomento de la autonomía universitaria de la mano de la
rendición de cuentas, la investigación, la transferencia, internacionalización y equidad, el diálogo y el
hecho de trabajar juntos para mejorar el sistema universitario", son las principales peticiones de los
rectores al PP, según ha resumido.

UNIVERSIDAD, ESTRATÉGICA PARA EL FUTURO

   Garrell ha celebrado que han coincidido con el PP en la necesidad de mantener el diálogo y de
construir sistema universitario juntos. "La reflexión muy clara de que las universidades, y esto es
investigación, formación superior, es estratégico para el desarrollo futuro, social y económico.
Estamos compartiendo el grueso de todas las reflexiones", ha valorado.

   Entre otros puntos, el rector ha hecho hincapié en la necesidad de alcanzar un pacto de Estado por
la Educación que dote al sistema de un marco regulatorio que, "al menos" proporcione estabilidad en
el medio plazo.

   Por su parte, el dirigente 'popular', Carlos Maroto, ha resaltado la necesidad del diálogo para
mejorar el sistema universitario español. "La vocación del PP es trabajar en la materia, con la
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universidad y no sólo para ella", ha confesado.

   Comparte con la CRUE algunas cuestiones básicas, especialmente contribuir a que se "hable bien y
mejor" del sistema universitario español. "Se han analizado los datos sobre el sistema español con
respecto al mundo, se ha hecho una reflexión de modelo de universidad y el tipo de estudiantes, a la
vez que han hecho propia una reclamación del mundo de la universidad", ha detallado.

   Sobre un pacto de Estado, Maroto ha señalado que es "necesario" establecer "políticas de
continuidad" y entre partidos políticos, la Administración General del Estado, las comunidades
autónomas, y las universidades.

   "Hay un objetivo político compartido con la universidad, que en el país cualquier ciudadano que
pueda tener acceso a la universidad, si tiene capacidad y voluntad puede hacerlo independientemente
de sus recursos económicos", ha defendido.

   A juicio del vicesecretario sectorial 'popular', en España hay que hacer una mayor inversión para
que haya más becas y menos tasas, resaltando la importancia de la recuperación económica en este
contexto. "Habrá más universidad y equidad en el acceso si se consolida recuperación económica y
ése es un objetivo político del PP y compartido con la universidad", ha concluido.

   La CRUE mantendrá acuerdos con representantes del resto de formaciones políticas en los
próximos días. En la reunión de este miércoles han estado presentes, aparte de los dos representantes
del PP antes mencionados y del rector de la Universidad Ramón LLull: el rector de la Universidad de
Extremadura, Segundo Píriz; el rector de la Universidad de Vic, Jordi Montaña; el rector de la
Universidad de Cantabria, José Carlos Gómez Sal; el vicepresidente ejecutivo de CRUE, Juan Juliá;
así como la secretaria general de la CRUE, María Teresa Lozano.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Educación

La CRUE contesta a Méndez de Vigo que "las
cifras no indican que sobran universitarios"

EUROPA PRESS

MADRID, 18 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El vocal del Comité Permanente de la CRUE, Josep Garrell, ha contestado al ministro de
Educación, Cultura y Deporte, Íñigo Méndez de Vigo, que "las cifras no indican que sobran
universitarios", después de que éste afirmara en un foro hispano-alemán en Berlín que en España hay
"demasiados universitarios" y "pocos alumnos de FP", un hecho que considera que "hay que
equilibrar".

   En respuesta a los periodistas tras un encuentro en la sede de la CRUE en Madrid con el
vicesecretario sectorial del PP, Carlos Maroto,  Garrell ha pedido también al ministro "muchísima
calma" a la hora de hacer este tipo de valoraciones.

   "Si se comparan los datos de España con la OCDE no es exactamente cierto", ha remarcado, a la
vez que ha afirmado que "las cifras desmienten esta información si se compara con la OCDE y la
UE".

   Eso sí, el representante de los rectores ha admitido que "hay que encontrar el equilibrio entre la
formación universitaria y FP y ver cómo se equilibra", a la vez que ha destacado que "incluso hay
universidades que piensan que, de un modo u otro, tiene que haber pasarelas" entre estas dos
opciones formativas.

   El representante de los rectores ha apuntado que también habría que atender a la "ocupabilidad" y
al hecho de si hay personas que están accediendo al mercado laboral con una formación superior a la
demanda laboral.

  "Cada vez más, las universidades españolas han dejado de formar a las personas de aquí para
trabajar en el mercado local, para formar a personas de aquí y fuera para trabajar aquí y fuera, por lo
que no sé qué porcentaje debemos comparar en la población de estudiantes de fuera o de dentro", ha
concluido Josep Garrell, también rector de la Universidad catalana Ramón LLull.
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Educación

La CRUE, Banco Santander y la Fundación
Mujeres por África impulsan proyectos junto a
universidades españolas en África
MADRID, 18 Nov. (EUROPA PRESS) -

   La Conferencia de Rectores de Universidades Españolas (CRUE), el Banco Santander y la
Fundación Mujeres por África impulsarán el conocimiento y el desarrollo en África a través de
proyectos realizados en colaboración con universidades españolas.

   Una de las primeras iniciativas de esta alianza es 'Voces Verdes', impulsado por la Universidad
Autónoma de Madrid y que se llevará a cabo en Tanzania. El objetivo de este proyecto es
"empoderar y visibilizar a las mujeres como protagonistas y portavoces de la lucha contra el cambio
climático" y traerá a Madrid a primeros de año a 15 mujeres tanzanas de los ámbitos de la agricultura,
la empresa y la comunicación, que recibirán formación específica en la UAM.

   Mediante estos acuerdos, Banco Santander y la Fundación Mujeres por África buscan promover
"una alianza estratégica, basada en la transferencia de conocimiento, entre las universidades
españolas y el continente africano, que refuerce las capacidades de las mujeres africanas".

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El ministro de Educación considera que en España hay “demasiados” universitarios y “pocos” alumnos de Formación Profesional.  
Cada año se gradúan 214.000 estudiantes, pero el mercado de trabajo sólo es capaz de absorber al 68% de ellos

El mercado laboral deja fuera  
a 67.000 titulados cada año

Noelia García MADRID.  

España es uno de los países con la 
mayor tasa de alumnos que han com-
pletado estudios superiores en toda 
Europa, del 42,3 por ciento (para los 
jóvenes de 30 y 34 años) y por enci-
ma del 37,9 por ciento de media en 
la UE. Sin embargo, de los 214.000 
estudiantes que se gradúan cada año, 
más de un 31 por ciento (67.196 egre-
sados) se queda fuera del mercado 
de trabajo. Además, la tasa de em-
pleo de los recién graduados es una 
de las más bajas de Europa, un 68,6 
por ciento, con el agravante de que 
no puede saberse si el empleo tiene 
relación con los estudios cursados y 
que el desempleo en España es ma-
yor cuanto menor es el nivel educa-
tivo. 

Por otro lado y aún a pesar de es-
tas cifras, llama la atención que el 
objetivo del actual Gobierno es lo-
grar que el 44 por ciento de los es-
pañoles de entre 30 y 34 años tenga 
estudios superiores en 2020, cuatro 
décimas más que el objetivo medio 
europeo, según el informe Educa-
ción y Formación de la UE.  

Además, Europa también des-
monta el mito de que haya dema-
siadas universidades. Nuestro país 
se encuentra en la media europea 
en relación al número de universi-
dades por miles de habitantes con 
estudios preuniversitarios, aseme-
jándose a otros países de referen-
cia como Alemania, Francia, Suiza, 
Finlandia, etc. Además, ayer, el mi-
nistro de Educación afirmó, en un 
foro hispano-alemán celebrado en 
Berlín, que en España hay “dema-
siados” univeristarios y “pocos alum-
nos de FP” y que hay “hay que equi-
librar” el número. 

 Por su parte, el vocal del Comité 
Permanente de la CRUE (Conferen-
cia de Rectores de las Universidades 
Españolas), Josep Garrell, contestó 
al ministro, asegurando que “las ci-
fras no indican que sobren univer-
sitarios”. Garrel, tras el encuentro 
que mantuvo con el vicesecretario 
sectorial del PP, Carlos Maroto, en 
la ronda de reuniones con partidos 
políticos que está realizando, añadió 
que “si se comparan los datos de Es-
paña con la OCDE no es exactamen-
te cierto”, ha remarcado, a la vez que 
ha afirmado que “las cifras desmien-
ten esta información si se compara 
con la OCDE y la UE”.  

Alemania, con menos alumnos 
El informe de la OCDE destaca que 
hay países que tienen una tasa de 

Según el Ministerio de Educación, 
el nivel de la formación en España 
ha mejorado mucho, pero lo ha he-
cho muy lentamente. Por ello, se re-
comienda que los jóvenes que aban-
donaron sus estudios puedan incor-
porarse al sistema educativo a tra-
vés de la Formación Profesional (FP) 
de grado medio para acercar a nues-
tro país a las cifras internacionales 
de titulados en este campo formati-
vo, el cual tiene una mayor facilidad 
para la inserción laboral. De hecho, 
se ha producido un aumento de ma-
triculados en FP en casi un 30 por 
ciento en los últimos dos años, se-
gún datos del Ministerio de Educa-
ción recogidos en su estudio Datos 
y Cifras curso escolar 2014-2015. 

Aunque las perspectivas sean po-
co halagüeñas para los titulados su-
periores españoles, la media de los 
países europeos se está poniendo 
las pilas para emplear a sus profe-
sionales. Por ello, el objetivo de la 
UE para 2020 es volver a la tasa de 
empleo del 82 por ciento (valores 
de 2008), si todos los países miem-
bro incorporan medidas para con-
seguirlo.

graduados inferior a la española. Ale-
mania tiene una tasa del 31,4 por cien-
to; Italia, del 23,9; Austria, del 40 y 
Grecia, del 37,2 por ciento. Sin em-
bargo, otros Estados tienen más gra-
duados que España. Reino Unido tie-
ne una tasa de universitarios que fi-
nalizan estudios del 47,7 por ciento 
(incluyendo a extranjeros que se for-
man en el país, siendo el país que 
más universitarios tiene (663.305 en 
2013, según datos de Eurostat), Fran-
cia, del 44,1 por ciento (con 512.832 
univeristarios); Finlandia, del 45,3 
por ciento y Dinamarca, del 44,1 por 
ciento. Pero, por el contrario, estos 
países sí emplean a sus egresados. 

 Según el Consejo de la Juventud 
de España (CJE) “esta generación 
de jóvenes españoles está marcada 
por la sobrecualificación, el desem-
pleo, la precariedad y la emigra-
ción”. En su informe Juventud Ne-
cesaria: consecuencias económicas 
y sociales de la situación del colecti-
vo joven se calcula el coste para las 
arcas del Estado de la “fuga de ce-
rebros”: hasta 4.000 millones de eu-
ros al año. Además, destaca que, en-
tre 2008 a 2013, se marcharon a vi-

vir al extranjero 218.000 jóvenes. 
Europa también da un tirón de 

orejas a los países que tienen profe-
sionales trabajando en empleos con 
sobrecualificación como es el caso 
español. La OCDE indica que los pro-
fesionales pueden llegar a estar me-
nos satisfechos con sus puestos de 

trabajo, pueden ganar menos y pue-
den ser más propensos a cambiar de 
trabajo a corto medio plazo. 

Titulados desempleados 
¿Por qué hay tantos titulados desem-
pleados en España? La falta de opor-
tunidades sumado a que nuestro sec-
tor productivo está especializado en 
trabajos de baja cualificación (sec-
tor servicios, turismo), hace que los 
mejor preparados no encuentren tra-
bajo. Disponemos de una estructu-
ra de reloj de arena, como indican 

los expertos, donde existen muchos 
titulados universitarios con progra-
mas de máster y personas que tie-
nen escasa o ninguna formación, es 
decir, baja cualificación. Por el con-
trario, no disponemos de personas 
con formación de nivel medio. 

Por otro lado, en España, cuatro 

de cada 10 jóvenes de entre 25 y 34 
años tienen estudios superiores, un 
1, 1 por ciento por encima de la me-
dia europea, sin embargo, también 
disponemos de la cifra más alta de 
jóvenes que ni estudian ni trabajan 
(conocidos popularmente como ni-
nis). Según el Instituto Europeo pa-
ra el Empleo y la Encuesta de Pobla-
ción Activa (EPA), un 7 por ciento 
de los jóvenes entre 15 y 19 años y un 
23 por ciento de los que tienen en-
tre 20 y 29 años, no dispone de for-
mación culificada ni empleo.  

LA CRUE DESMIENTE AL MINISTRO DE EDUCACIÓN  
E INDICA QUE NO SOBRAN UNIVERSITARIOS EN 

ESPAÑA SI SE COMPARA CON CIFRAS DE LA OCDE
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La clave de la educación en Finlandia está en el alto nivel de formación del profesorado, con una selección 
previa más exigente que en otros países. La profesión atrae a tanta gente porque ser maestro es un honor

Enseñanza gratuita con los 
docentes más preparados

Noelia García MADRID.  

El antiguo campeón de Pisa, Fin-
landia, está perdiendo terreno fren-
te a sus rivales asiáticos (Shanghai, 
Singapur, Hong Kong, Taiwán, Co-
rea del Sur, Macao y Japón), aún 
así, es considerado como un ejem-
plo a seguir por el resto de países. 
Tiene un presupuesto educativo 
anual de 10.430 millones de euros, 
pero no son los que más invierten 
en educación (menos del 7 por cien-
to del PIB). El principio rector de 
su éxito radica en “menos es más”. 
Los estudiantes empiezan la esco-
larización formal a los siete años. 
Después, le siguen nueve años más 
(de los cuales, tres pueden ser en 
Secundaria) que prepara a los es-
tudiantes para la prueba de acceso 
a la universidad, previo paso por el 
Bachillerato (de 16 a 19 años), u otra 
opción es la Formación Profesio-
nal.  

También pasan menos tiempo en 
la escuela que otros países (de 9h a 
14h o 14:45h), con clases de 75 mi-
nutos con varias interrupciones en 
medio (tres o cuatro clases al día) 
y ratios de 20 alumnos. Los estu-
diantes finlandeses tienen la me-
nor cantidad de tareas en el mun-
do (menos de media hora de tareas 

por noche) y no tienen clases par-
ticulares extraescolares.  

 Los alumnos no hacen exáme-
nes ni reciben calificaciones hasta 
quinto curso (11 años) y los infor-

mes que el profesor elabora para 
los padres son descriptivos, no nu-
méricos. 

 El profesorado también pasa me-
nos horas impartiendo clases, alre-

dedor de 600 horas lectivas en Pri-
maria, alrededor de cuatro o me-
nos lecciones diarias (en España, 
875). Los alumnos en Primaria sue-
len tener el mismo profesor duran-

Fuente: Elaboración propia. elEconomista

El sistema educativo finés

Inversión en educación (% PIB)

Horas de clase en primaria

Sueldo base de un profesor (euros anuales)

Número de alumnos por aula

Gasto privado sobre el total del país (%)

6,80

683

30.000

20

2,4

Puesto en los resultados Pisa 2012Principales datos

Las claves del sistema educativo 

Comprensión 
lectoraMatemáticas Ciencias

FINLANDIA

ESPAÑA

12º 5º 6º

33º 29º 30º

Menos años de formación

Comienzan a la escuela a los 7 años,  hasta los 16 años. 
cuando tienen la posibilidad de elegir entre 3 caminos:

SECUNDARIA SUPERIOR Un programa de 3 años para 
preparar su prueba de admisión a la Universidad

EDUCACIÓN VOCACIONAL Un programa de 3 años 
que entrena a los jóvenes para realizar diferentes 
carreras. El 55% de los jóvenes opta por esta 
opción.

INGRESO AL MERCADO DE TRABAJO  Menos del 5% 
elige este camino.

Menos tiempo en el aula

Clases entre las 9 y 9.45 y finalizan entre las 14 y 14.45. 
3 y 4 clases de 75 minutos al día con varios descansos.

Maestros y profesores sumamente preparados

De 1.500 candidatos sólo se admite a un 7%.

Novedosas prácticas

Los estudiantes finlandeses son los que menos 
cantidad de deberes realizan en el mundo, con una 
media de 30 minutos a la noche.

Diez modelos educativos de referencia para España: FINLANDIA I

te un máximo de seis años, de esta 
manera, los profesores conocen las 
necesidades educativas individua-
les y estilos de aprendizaje de cada 
estudiante. Además, tienen tiempo 
para enseñar artesanía o habilida-
des que permitan a los estudiantes 
convertirse en individuos que sa-
ben cómo iniciar un proyecto y tra-
bajar sistemáticamente para lograr 
un objetivo.  

Formación extraordinaria 
El profesorado tiene un nivel de for-
mación extraordinario, con una se-
lección previa muy exigente. Los 
que aspiran a ser maestros deben 
ingresar en las facultades de Edu-
cación y, para ello, deben tener no-
tas por encima de nueve o nueve y 
medio sobre diez. Esta premisas 
también las comparte Corea del Sur, 
país del que hablaremos la semana 
que viene. Además, los docentes fi-
neses fomentan la participación del 
estudiante en el aula.  

Por otro lado, el director del In-
forme Pisa, Andreas Schleicher, in-
dica que “en Finlandia, el director 
de un centro educativo invierte dos 
tercios de su tiempo laboral a ejer-
cer este cargo en el centro educati-
vo y un tercio en el Ministerio de 
Educación. “Los que están en el Mi-
nisterio son los que están en las es-
cuelas; son los responsables de las 
escuelas y del sistema educativo”.  

Los profesores se reúnen conjun-
tamente con cada estudiante y con 
sus padres para debatir los resulta-
dos y cómo se pueden superar. El 
docente es la profesión a la que to-
dos los fineses les gustaría llegar. 
Goza de un gran prestigio. De ahí 
que haya nueve solicitudes para ca-
da puesto de profesor. Es una pro-
fesión atractiva y atrae a los mejo-
res talentos. La sociedad valora su 
profesión, el 70 por ciento de los ciu-
dadanos cree que el docente está 
bien valorado. El salario básico de 
una maestro de Primaria es de en-
tre 27.250 y 36.640 euros anuales. 

En cuanto al currículum educa-
tivo “sólo tiene 40 páginas”, de ma-
nera que son los centros y los pro-
pios profesores los que deciden có-
mo y qué tienen que estudiar sus 
alumnos. Su sistema proporciona 
solo el 30 por ciento de las instruc-
ciones, de esa manera, los profeso-
res tienen más oportunidades de 
promover talentos o compensar des-
ventajas.  

De cualquier manera, mayor gas-
to por alumno no indica mejores, 
resultados, como indica el Informe 
Pisa. Finlandia gasta menos que Es-
paña y EEUU. 

A nivel universitario, el sistema 
se organiza en universidades tradi-
cionales y Politécnicas. Éstas últi-
mas imparten carreras técnicas y 
de menor duración. Las 20 institu-
ciones actuales son del Estado. 

El currículo en cada una de ellas 
hace especial énfasis en la aplica-
bilidad de los estudios. El proceso 
de admisión está estandarizado y 
los exámenes de admisión juegan 
un papel muy importante para to-
mar la decisión final. 

Los estudiantes 
hablan en el pa-
tio del Instituto 

de Educación Se-
cundaria Kauha-
joki (Finlandia). 

REUTERS

ARRANCA LA SERIE DE REPORTAJES CON REFERENCIAS EDUCATIVAS ANTE UN PACTO DE ESTADO EN ESPAÑA
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Precios públicos de tutela académica del doctorado. Curso 2015-16
 Examen de tesis doctoral. Euros

GALICIA

117,09

ANDALUCÍA

127,90

MURCIA

144,22

MADRID

143,15

LA RIOJA

141,44

EXTREMADURA

125,24

CASTILLA Y LEÓN

168,45

CASTILLA-LA MANCHA

259,97

ASTURIAS

170,00

CANTABRÍA

-

P. VASCO

156,28

NAVARRA

167,57

CATALUÑA

156.87

C. VALENCIANA

143,73

ARAGÓN

167,33

UNED

165,00

BALEARES

152,67

CANARIAS

1449,58

Noelia García MADRID.  

Castilla y León es la región más ca-
ra donde estudiar un doctorado. Se-
gún datos de la Estadística de pre-
cios públicos universitarios curso 
2015-2016 del Ministerio de Edu-
cación, en esta comunidad el pre-
cio para la tutela académica se si-
túa en 421,95 euros de media, se-
guida por Cataluña, con 401,12 eu-
ros y Comunidad de Madrid, con 
390 euros. En el otro extremo se en-
cuentran Andalucía, con 60,3 eu-
ros y Extremadura, con 104 euros.  

Los precios no presentan varia-
ciones entre el pasado curso y el ac-
tual en ninguna comunidad autó-

El tiempo completo de las inves-
tigaciones es de tres años, a contar 
desde la admisión del doctorando 
y hasta la presentación de la tesis 
doctoral.  

Previo a la defensa de la tesis de-
ben abonarse las tasas correspon-
dientes al exámen para la lectura 
de la investigación doctoral; en es-
ta ocasión, Castilla-La Macha líde-
ra siendo la comunidad más cara 
(259,97 euros), seguida de Asturias 
(170 euros) y Castilla y León (168,45 
euros). Sin embargo, la región don-
de más barato es el examen es en 
Galicia (117,09 euros), seguida de 
Extremadura (125,24 euros) y An-
dalucía (127,9 euros).

Castilla y León, la más cara 
para estudiar un doctorado

noma, exceptuando la Región de 
Murcia, donde el precio ha bajado 
un 15 por ciento. En la UNED, en 
cambio, dicha tutela ha aumenta-
do un 24 por ciento. 

La media del país para la tutela 
del doctorado se sitúa este año en 
los 252,44 euros por alumno, mien-
tras que el año pasado era 262,13 
euros. Estos datos corresponden 
siempre a créditos de primera ma-
triculación.  

La matrícula de tutela académi-
ca es obligatoria realizarla en cada 
curso académico hasta la lectura de 
la tesis. La primera matrícula se rea-
liza después de la admisión a un 
programa de doctorado. 

P. G. N. MADRID.  

La Conferencia de Rectores de las 
Universidades Españolas (CRUE) 
renueva la semana que viene la 
presidencia. El único candidato 
que se presenta a las elecciones 
del lunes 23 de noviembre es el 
rector de la Universidad de Extre-
madura, Segundo Píriz. Será la pri-
mera vez que un rector de esta re-
gión presida este cargo.  

A la Asamblea General, que se 
llevará a cabo en la sede de las Es-
cuelas Pías de la UNED, están con-
vocados los 76 rectores de las uni-
versidades públicas (50) y priva-
das (26) a las 16:30h. Segundo Pí-
riz, actual presidente de la sectorial 
de tecnología de la conferencia de 
rectores CRUE TIC tiene todas 
las papeletas de ganar estas elec-
ciones porque la mayoría de oca-
siones son candidaturas de con-
senso.  

SegundoPíriz es catedrático de 
Veterinaria y rector de la institu-
ción extremeña desde 2010, cuan-
do se presentó a las elecciones por 
primera vez. Tras cuatro años en 
el cargo, el pasado diciembre vol-
vió a ganar las elecciones por otros 
cuatro años. El mandato de Píriz 
se prolongará hasta 2017. 

Manuel Lopez, también rector 
de la Universidad de Zaragoza, 
deja el cargo tras dos años de man-
dato, quién aseguró la semana pa-
sada que la presente legislatura 
(en la que ha estado presidiendo 
la CRUE) “ha sido el período más 
difícil (para la universidad) des-
de la Transición”. 

Segundo Píriz afirma que se ha 
presentado a estas elecciones por-
que “creía que podía aportar al sis-
tema universitario”. Su equipo es-
tará formado por el rector de la 
Universidad de Lleida, Roberto 
Fernández, como vicepresidente 
primero; por el rector de Comi-
llas, Julio Martínez, como vice-
presidente segundo; como voca-
les: el rector de Valencia, Esteban 
Morcillo; el rector de la Ramón 
Llul, Josep M. Garrell; la rectora 
de Granada, Pilar Aranda y el rec-
tor de la Rey Juan Carlos, Fernan-
do Suárez.  

Píriz quiere afrontar estos dos 
años en la CRUE, que se constitu-
yó en 1994, con ilusión y con mu-
cho trabajo. Quieren aumentar la 
financiación de la universidad, 
mejorar la comunicación, aumen-
tar estudios y profesorado, aumen-
tar las becas, rebajar las tasas, en-
tre otros.

El rector de Extremadura, 
el único candidato  
a presidir la CRUE

ComFuturo facilita el desarrollo de investigaciones en salud
Ecoaula MADRID.  

La Fundación General CSIC y el 
Consejo Superior de Investigacio-
nes Científicas (CSIC) han presen-
tado a los investigadores que han 
obtenido una ayuda para desarro-
llar su investigación en la I Edición 
del Programa ComFuturo. Son 14 
investigadores seleccionados de en-
tre casi 300 candidaturas presen-
tadas. Desarrollarán sus proyectos 

en centros e institutos del CSIC con 
el apoyo de Banco Santander.  

Las ayudas tienen una duración 
máxima de tres años, incluyen un 
contrato laboral para el investiga-
dor ComFuturo (salario de 31.600 
euros brutos anuales) y una dota-
ción anual de 5.000 euros para gas-
tos asociados al desarrollo del pro-
yecto, que se complementará con 
otros 5.000 euros anuales aporta-
dos por el centro del CSIC en el que 

se llevará a cabo la investigación. 
Cuatro de los 14 proyectos tienen 

como objetivo  contribuir a mejo-
rar la salud de las personas: detec-
ción precoz en sangre de cáncer de 
mama o nuevas estrategias terapéu-
ticas para tratar enfermedades in-
flamatorias crónicas, entre otros. A 
ellos se unen otros tres proyectos 
relacionados con la sostenibilidad: 
paliamiento del deterioro medioam-
biental o generación de coumbus-CORBIS

tibles limpios con energía solar. 
Otros proyectos quieren afianzar 

la posición de la industria en el fu-
turo mediante la incorporación de 
tecnologías novedosas y avanzadas: 
procesamiento de imagen en crio-
microscopía electrónica, con im-
pacto en la industria farmacéutica 
o desarrollo de sensores de alta pre-
cisión para control térmico en mi-
siones espaciales, entre oras inves-
tigaciones becadas.

Segundo Piriz, junto a la presidenta de Universia, Ana Botín. EFE
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TENEMOS  
18 SISTEMAS 
UNIVERSITARIOS

Carlos Conde
Rector de la Universidad Politécnica de Madrid

Hemos asistido en los últimos años a una voladura premedita-
da de lo que se suele llamar el sistema universitario español. 
Las leyes y decretos del mandato del ministro Wert, junto con 
las diferentes “sensibilidades” de cada comunidad autónoma, 
han conducido en la práctica a 18 sistemas universitarios au-
tonómicos que poco tienen que ver entre sí. Botón de muestra 
de esta situación es que la misma titulación universitaria pue-
de ver hasta triplicado su precio público al cambiar de una au-
tonomía a otra. La disparidad de precios públicos, sin ser una 
cuestión baladí, no es la única herramienta de fragmentación 
del sistema universitario. Distintas Agencias de Calidad, acre-
ditadas ante entes europeos, operan en diferentes comunida-
des, sin que a Aneca le quede mucho margen para coordinar-
las. Muy distintas cuantías en la financiación pública por estu-
diante en distintas comunidades que, según el último informe 
de la Fundación CyD, van desde los 4.721 euros por alumno en 
transferencias corrientes y de capital en Castilla–La Mancha a 
los 9.179 euros que, por los mismos conceptos, beneficiaban a 
los estudiantes del País Vasco. La Lomce, aún no aplicada, 
probablemente permitirá diferenciar también los sistemas de 
acceso a la universidad en distintas comunidades. Uno de los 

últimos decretos del Mi-
nisterio Wert, antes de 
que éste pasase a disfru-
tar de la representación 
diplomática del reino de 
España ante la OCDE, 
abría la posibilidad de 
que un mismo título de 
grado fuera diseñado en 
una Universidad con una 
duración de tres años y 
en la Universidad vecina 
con cuatro. Se justificaba 
que ello favorecería la 
movilidad internacional 
cuando, lejos de resolver 

el problema, dificultará la movilidad nacional, encarecerá el 
coste de recibir una misma formación, facilitará la adopción 
de diferentes títulos universitarios por criterios mercantiles 
antes que por criterios académicos y contribuirá, ya decisiva-
mente, a la pulverización de los sistemas universitarios, ya sea 
el maltrecho nacional o incluso los sistemas autonómicos. An-
te esa situación, los rectores de universidades españolas ya 
nos hemos manifestado con un “así no”. En mi caso, no es que 
sea contrario a que algunos títulos de grado acorten su dura-
ción. Simplemente creo que ello debiera ser el resultado de un 
análisis más profundo que el que se dice haber realizado, 
cuando aún no ha finalizado la implantación del esquema de 
títulos anterior. Opino que debiera ser fruto de un mayor con-
senso y aplicarse por igual en todo el territorio nacional. Al 
igual que muchos otros rectores y expertos universitarios, yo 
soy de los que opina que el problema para la movilidad no es-
tá tanto en que la duración de los grados sea de cuatro años, 
sino más bien en que la de muchos másteres es de sólo 60 
créditos europeos (un año) cuando debiera ser, al menos, de 
90 créditos. Va siendo hora de que nuestros gobernantes pro-
porcionen a la Sociedad española un sistema universitario 
más estable, fruto de un pacto de Estado antes que de coyun-
turas o caprichos partidistas, y dotado de una financiación es-
table. Sólo así se podrá reconducir hacia una mayor producti-
vidad científica y una mejor formación el enorme esfuerzo que 
las universidades españolas están realizando para mantener a 
flote los restos del sistema universitario.

EL PROBLEMA PARA LA 
MOVILIDAD NO ESTÁ TANTO 

EN QUE LA DURACIÓN DE 
LOS GRADOS SEA DE 4 AÑOS, 
SINO EN QUE LA DE MUCHOS 

MÁSTERES ES DE SÓLO 60 
CRÉDITOS EUROPEOS (UN 

AÑO) CUANDO DEBIERA SER,  
AL MENOS, DE 90 CRÉDITOS Se buscan 120 

profesores de 
universidad para 
La Mancha
Ecoaula MADRID.  

La ampliación al 50 por ciento 
de la tasa de reposición empie-
za a notarse en las universida-
des. La Universidad de Castilla-
La Mancha (UCLM) ha convo-
cado 120 plazas de profesores, 
en régimen laboral temporal, por 
razones “excepcionales” y para 
cubrir necesidades “urgentes e 
inaplazables”. 

La duración de los contratos 
laborales será para el actual cur-
so académico, desde la resolu-
ción del concurso hasta el 31 de 
agosto de 2016, aunque podrán 
ser prorrogados para sucesivos 
si continúan las necesidades que 
originaron su contratación. 

Los interesados podrán parti-
cipar hasta el sábado 21 de no-
viembre para presentar las ins-
tancias con la solicitud, dirigidas 
al rector.

Los médicos españoles tienen los salarios 
más bajos de toda la Unión Europea

Ecoaula MADRID.  

El informe Panorama de la Salud 
2015 de la Organización para la Co-
operación y el Desarrollo Econó-
mico (OCDE) indica que en Espa-
ña tenemos 3,8 médicos por cada 
1.000 habitantes y su salario está 
por debajo de la media europea. Los 
médicos españoles ganan de me-
dia cerca de 44.000 euros anuales: 
Por su parte, Reino Unido, entre 
90.000 y 144.000 euros anuales. 
Alemania, entre 60.000 y 80.000 
euros anuales; Francia, entre 45.000 
y 84.000 euros anuales. 

En España las diferencias tam-
bién radican de-
pendiendo 
de la comu-
nidad autó-
noma en la que 
ejerza la profesión. Por 
ejemplo, el sueldo de los 
médicos de Atención Prima-
ria varía en hasta 2.200 eu-
ros al mes en función de la re-
gión, y en función de su categoría 
puede cobrar un mínimo de 2.400 
euros a un máximo de 6.100 euros 
brutos, sin contar las guardias que 
puedan hacer. Además, en función 
del servicio autonómico de salud 
al que pertenezcan, el sueldo pue-
de variar hasta en 2.226 euros bru-
tos al mes.  

Según el Estudio sobre la situa-
ción laboral de los Médicos en Es-

paña, promovido por la Organiza-
ción Médica Colegial, el 41,6 por 
ciento de los sanitarios que traba-
ja sin plaza en propiedad en el Sis-
tema Nacional de Salud lo hace 
con contratos precarios, tres pun-
tos por encima de la encuesta an-
terior. El estudio apunta a Madrid 
como la comunidad en la que la si-
tuación laboral de los médicos “es 
peor”. El contrato mas prevalen-
te en el SNS es el de corta dura-
ción, menor de seis meses, en un 

33,5 por ciento de los casos, se-
guido del contrato de guar-

dias, en un 15,2 por ciento de 
los casos.  

La Organización Médi-
ca Colegial insta a una pla-

nificación del sistema sa-
nitario”, pero con una 
visión a medio y largo 
plazo.  

Cabe destacar que 
Medicina es la carre-
ra con más emplea-
bilidad del país (el 
92,9 por ciento de 
los egresados ejer-
ce su profesión, se-

gún el estudio “Inser-
ción laboral de los estu-

diantes universitarios” 
elaborado por el Ministe-

rio de Educación. Óptica y 
Optometría es otra de las ra-
mas con mayor inserción la-
boral en el mercado actual. 

TAMBIÉN EXISTEN 
DIFERENCIAS 

DEPENDIENDO DE LA 
CCAA DONDE SE EJERZA 

LA PROFESIÓN

CONTRATO TEMPORAL

La UCM se hará 
cargo del ‘Johnny’, 
el colegio mayor 
desalojado ayer
Ecoaula MADRID.  

La Universidad Complutense de 
Madrid se hará cargo del Cole-
gio Mayor San Juan Evangelis-
ta, conocido como el Johnny, tras 
el desalojo de okupas del mismo 
por parte de la Policía. Desde ju-
lio, la universidad está en con-
flicto con Unicaja, que entregó 
las llaves del edificio al renun-
ciar a la concesión, y entiende 
que la entidad abandonó “de ma-
nera unilateral sus instalaciones, 
incumpliendo gravemente sus 
obligaciones como concesiona-
ria”, indica la UCM en un comu-
nicado. Ese abandono ha lleva-
do a la ocupación del inmueble. 
El colegio mayor se asienta so-
bre una parcela propiedad de la 
universidad que fue cedida pa-
ra la construcción y explotación 
del colegio el 29 de julio de 1963 
por un período de 50 años.

OCUPACIÓN

La Universidad  
de Valladolid abre 
una ‘red de calor’ 
para sus campus
Ecoaula MADRID.  

En las universidades españolas 
llevan un tiempo instaurando 
políticas de ahorro energético 
para reducir su gasto eléctrico. 
Prueba de ello es la red para 
abastecer de agua caliente sani-
taria y de calor, suministrada con 
biomasa forestal de la Universi-
dad de Valladolid (UVA). Sumi-
nistra a 22 edificios en los cam-
pus Río Esgueva y Miguel Deli-
bes, y a cuatro de la Junta de Cas-
tilla y León. Doce kilómetros de 
tuberías de acero, soterradas y 
aéreas, conectan una central tér-
mica de donde parte el circuito. 
Éste está alimentado con astilla 
forestal. La red impulsa calor a 
90 grados con un retorno situa-
do en los setenta, llega hasta la 
puerta del Hospital Clínico Uni-
versitario, susceptible de sumar-
se a la misma.

INVESTIGACIÓN

ISTOCK
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Alfonso 
Cebrián

Director general de CEDEU,  
Centro de Estudios Universitarios 

Adiós a las 
redes sociales 
entre jóvenes

Estamos a finales de 2015 y 
aún existen empresas que no 
tienen perfil en redes socia-
les, o peor, que lo tienen 
abierto pero que no lo usan 
en todo su potencial. Y de re-
pente, un nuevo movimiento 
entre los jóvenes: aquellos 
que deciden bajarse del tren  
y renunciar después de un 
tiempo a la presión de los 
“me gusta”, de los anuncios 
entre publicaciones y de 
morderse la lengua ante opi-
niones políticas que apare-
cen en estados de aquellos 
que un día fueron sus amigos 
(o de aquellos que queremos 
que sigan siéndolo). 

Atención al dato, porque 

según los datos del Instituto 
de la Juventud (Injuve), el 9,6 
por ciento de los jóvenes en-
tre 15 y 29 años no usa ningu-
na red social. ¿Cómo se expli-
ca esto?  

Están cansados de relacio-
nes superficiales y de la pér-
dida de intimidad, y aunque 
esto es prácticamente el mo-
tivo principal de tener un per-
fil en la red social, muchos se 
han dado cuenta de que lo 
que realmente sacaban de su 
perfil era más malo que bue-
no, por ello han decidido des-
conectar.  

Si el público objetivo de una 
empresa se marcha de las re-
des sociales, ¿por qué una 
que aún no ha abierto su per-
fil debería hacerlo?  

Aunque el público que aún 
queda en las redes es nume-
roso, también lo son aquellos 
que mantienen su perfil por 
otros motivos, pero que tie-
nen esa misma sensación que 
los que han dado el paso a sa-
lir de ellas. Así que quizás, es 
el momento de parar y eva-
luar exactamente si las redes 
siguen siendo sociales para la 
sociedad.

EL 9,6% DE LOS 
JÓVENES ENTRE 15  
Y 29 AÑOS NO USA 

NINGUNA RED 
SOCIAL, ESTÁN 

CANSADOS  
DE RELACIONES 
SUPERFICIALES

La institución es la que menos destina a infraestructuras e investigación por cada universitario. La Politécnica 
de Valencia es la que más dinero emplea, 2.889 euros, seguida por la Pompeu Fabra, 2.685 euros 

N. García MADRID.  

Los presupuestos de las universi-
dades públicas para 2015 nos posi-
cionan en un nivel de gasto similar 
al de 2013. Entre 2010, año de ma-
yor inversión, y 2015, los presupues-
tos de las universidades públicas 
han descendido en más de 1.384 mi-
llones de euros, un 13,7 por ciento.  

La inversión por alumno de ca-
da universidad varía mucho entre 
comunidades, según el último es-
tudio La contribución de las univer-
sidades españolas al desarrollo, ela-
borado por la Fundación Conoci-
miento y Desarrollo (CyD). La me-
dia se establece en 1.268 euros, pero 
lejos de esta cifra se sitúan la Uni-
versidad Politécnia de Valencia, con 
2.889 euros por alumno (22.459 
alumnos y un gasto total para este 
colectivo de 64.884,05 euros); la 
Pompeu Fabra invierte en cada es-
tudiante 2.685 euros y la de Santia-
go de Compostela, 2.466 euros.  

Otras instituciones tienen míni-
mos inferiores a 500 euros en las 
universidades de Castilla-La Man-
cha (211 euros), 12 veces menos que 
la valenciana (25.584 alumnos y un 
gasto total para el conjunto de alum-
nado de 5.398.224 euros); Rey Juan 
Carlos (419 euros), Jaume I de Cas-

tellón (443 euros) y de La Rioja 
(500 euros). 

La gasto medio real por alumno 
es la suma de los capítulos de gas-
to de cada universidad (nóminas 
del personal, gasto corriente en bie-
nes y servicios, gastos financieros, 
transferencias corrientes, etc.) di-
vidida por el número total de alum-
nos del centro universitario. Este 
concepto mide las inversiones in-
materiales (recursos dedicados a la 
investigación) y las materiales (am-
pliación y mejora de las infraestruc-
turas de las universidades, por ejem-
plo, ampliación de bibliotecas).  

Comunidades autónomas  
Por comunidades autónomas, la va-
riabilidad también fue destacada 
desde los 2.208 euros de Cantabria 
a los poco más de 200 euros por 
alumno de Castilla-La Mancha. Jun-
to a la región cántabra destacó, po-
sitivamente, Navarra y, en un segun-

La Universidad de Castilla-La Mancha, 
la que menos gasta en sus alumnos

do plano, la Comunidad Valencia-
na, Galicia, Extremadura y Aragón 
y junto a la región castellano man-
chega resaltó también, en el lado 
negativo, La Rioja, Castilla y León, 
Canarias y el País Vasco. 

El gasto anual en educación su-
perior por alumno creció en Espa-
ña entre 2005 y 2011 claramente 
menos (un 9 por ciento) que en la 
OCDE (17 por ciento). Ello se debe 
íntegramente al periodo 2009-2011 
de crisis económica y recortes en 
los presupuestos públicos, que lle-
varon al gasto total en educación 
superior a variaciones negativas. 

Además, el gasto anual en educa-
ción superior por alumno en 2011 
en España ascendía a 13.173 euros, 
el valor más reducido desde 2008. 
Unas cifras que obligan, según el 
informe, a la “imprescindible” re-
cuperación de los niveles de recur-
sos públicos para que las universi-
dades lleven a cabo sus “objetivos 
estratégicos”. 

El informe también desvela que 
los gastos totales del sistema uni-
versitario público presencial espa-
ñol en el año 2013 ascendieron a 
8.761 millones de euros, lo que su-
pone una disminución del 12,2 por 
ciento, en términos nominales, res-
pecto al dato de 2009 (justo el año 

anterior a que empezaran los recor-
tes en los gastos públicos en Espa-
ña), pero una reducción de tan so-
lo el 1,4 por ciento respecto al del 
2012. La mayor parte de estos gas-
tos, el 62,7 por ciento, corresponde 
al capítulo de gastos de personal. 
Las inversiones reales, con un pe-
so relativo del 15,7 por ciento, y los 
gastos corrientes en bienes y servi-
cios, con una participación en el to-
tal del 13,8 por ciento, serían las dos 
restantes partidas presupuestarias 
más importantes en el lado de los 
gastos. 

En 2013, las universidades que 
recibieron más transferencias (co-
rrientes y de capital) por alumno 
fueron la Politécnica de Valencia, 
la del País Vasco y la de Santiago de 
Compostela (más de 8.000 euros 
por alumno). En el extremo opues-
to destacaron la Rey Juan Carlos, 
la de León y la de Girona (menos 
de 4.500 euros). 

EL CENTRO QUE RECIBIÓ 
MAYOR TRANSFERENCIA 

POR ALUMNO FUE 
 LA POLITÉCNICA  

DE VALENCIA

LA INVERSIÓN ANUAL 
EN EDUCACIÓN  

SUPERIOR POR ALUMNO 
CRECIÓ EN ESPAÑA  
ENTRE 2005 Y 2011
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Ecoaula

TENEMOS  
18 SISTEMAS 
UNIVERSITARIOS

Carlos Conde
Rector de la Universidad Politécnica de Madrid

Hemos asistido en los últimos años a una voladura premedita-
da de lo que se suele llamar el sistema universitario español. 
Las leyes y decretos del mandato del ministro Wert, junto con 
las diferentes “sensibilidades” de cada comunidad autónoma, 
han conducido en la práctica a 18 sistemas universitarios au-
tonómicos que poco tienen que ver entre sí. Botón de muestra 
de esta situación es que la misma titulación universitaria pue-
de ver hasta triplicado su precio público al cambiar de una au-
tonomía a otra. La disparidad de precios públicos, sin ser una 
cuestión baladí, no es la única herramienta de fragmentación 
del sistema universitario. Distintas Agencias de Calidad, acre-
ditadas ante entes europeos, operan en diferentes comunida-
des, sin que a Aneca le quede mucho margen para coordinar-
las. Muy distintas cuantías en la financiación pública por estu-
diante en distintas comunidades que, según el último informe 
de la Fundación CyD, van desde los 4.721 euros por alumno en 
transferencias corrientes y de capital en Castilla–La Mancha a 
los 9.179 euros que, por los mismos conceptos, beneficiaban a 
los estudiantes del País Vasco. La Lomce, aún no aplicada, 
probablemente permitirá diferenciar también los sistemas de 
acceso a la universidad en distintas comunidades. Uno de los 

últimos decretos del Mi-
nisterio Wert, antes de 
que éste pasase a disfru-
tar de la representación 
diplomática del reino de 
España ante la OCDE, 
abría la posibilidad de 
que un mismo título de 
grado fuera diseñado en 
una Universidad con una 
duración de tres años y 
en la Universidad vecina 
con cuatro. Se justificaba 
que ello favorecería la 
movilidad internacional 
cuando, lejos de resolver 

el problema, dificultará la movilidad nacional, encarecerá el 
coste de recibir una misma formación, facilitará la adopción 
de diferentes títulos universitarios por criterios mercantiles 
antes que por criterios académicos y contribuirá, ya decisiva-
mente, a la pulverización de los sistemas universitarios, ya sea 
el maltrecho nacional o incluso los sistemas autonómicos. An-
te esa situación, los rectores de universidades españolas ya 
nos hemos manifestado con un “así no”. En mi caso, no es que 
sea contrario a que algunos títulos de grado acorten su dura-
ción. Simplemente creo que ello debiera ser el resultado de un 
análisis más profundo que el que se dice haber realizado, 
cuando aún no ha finalizado la implantación del esquema de 
títulos anterior. Opino que debiera ser fruto de un mayor con-
senso y aplicarse por igual en todo el territorio nacional. Al 
igual que muchos otros rectores y expertos universitarios, yo 
soy de los que opina que el problema para la movilidad no es-
tá tanto en que la duración de los grados sea de cuatro años, 
sino más bien en que la de muchos másteres es de sólo 60 
créditos europeos (un año) cuando debiera ser, al menos, de 
90 créditos. Va siendo hora de que nuestros gobernantes pro-
porcionen a la Sociedad española un sistema universitario 
más estable, fruto de un pacto de Estado antes que de coyun-
turas o caprichos partidistas, y dotado de una financiación es-
table. Sólo así se podrá reconducir hacia una mayor producti-
vidad científica y una mejor formación el enorme esfuerzo que 
las universidades españolas están realizando para mantener a 
flote los restos del sistema universitario.

EL PROBLEMA PARA LA 
MOVILIDAD NO ESTÁ TANTO 

EN QUE LA DURACIÓN DE 
LOS GRADOS SEA DE 4 AÑOS, 
SINO EN QUE LA DE MUCHOS 

MÁSTERES ES DE SÓLO 60 
CRÉDITOS EUROPEOS (UN 

AÑO) CUANDO DEBIERA SER,  
AL MENOS, DE 90 CRÉDITOS Se buscan 120 

profesores de 
universidad para 
La Mancha
Ecoaula MADRID.  

La ampliación al 50 por ciento 
de la tasa de reposición empie-
za a notarse en las universida-
des. La Universidad de Castilla-
La Mancha (UCLM) ha convo-
cado 120 plazas de profesores, 
en régimen laboral temporal, por 
razones “excepcionales” y para 
cubrir necesidades “urgentes e 
inaplazables”. 

La duración de los contratos 
laborales será para el actual cur-
so académico, desde la resolu-
ción del concurso hasta el 31 de 
agosto de 2016, aunque podrán 
ser prorrogados para sucesivos 
si continúan las necesidades que 
originaron su contratación. 

Los interesados podrán parti-
cipar hasta el sábado 21 de no-
viembre para presentar las ins-
tancias con la solicitud, dirigidas 
al rector.

Los médicos españoles tienen los salarios 
más bajos de toda la Unión Europea

Ecoaula MADRID.  

El informe Panorama de la Salud 
2015 de la Organización para la Co-
operación y el Desarrollo Econó-
mico (OCDE) indica que en Espa-
ña tenemos 3,8 médicos por cada 
1.000 habitantes y su salario está 
por debajo de la media europea. Los 
médicos españoles ganan de me-
dia cerca de 44.000 euros anuales: 
Por su parte, Reino Unido, entre 
90.000 y 144.000 euros anuales. 
Alemania, entre 60.000 y 80.000 
euros anuales; Francia, entre 45.000 
y 84.000 euros anuales. 

En España las diferencias tam-
bién radican de-
pendiendo 
de la comu-
nidad autó-
noma en la que 
ejerza la profesión. Por 
ejemplo, el sueldo de los 
médicos de Atención Prima-
ria varía en hasta 2.200 eu-
ros al mes en función de la re-
gión, y en función de su categoría 
puede cobrar un mínimo de 2.400 
euros a un máximo de 6.100 euros 
brutos, sin contar las guardias que 
puedan hacer. Además, en función 
del servicio autonómico de salud 
al que pertenezcan, el sueldo pue-
de variar hasta en 2.226 euros bru-
tos al mes.  

Según el Estudio sobre la situa-
ción laboral de los Médicos en Es-

paña, promovido por la Organiza-
ción Médica Colegial, el 41,6 por 
ciento de los sanitarios que traba-
ja sin plaza en propiedad en el Sis-
tema Nacional de Salud lo hace 
con contratos precarios, tres pun-
tos por encima de la encuesta an-
terior. El estudio apunta a Madrid 
como la comunidad en la que la si-
tuación laboral de los médicos “es 
peor”. El contrato mas prevalen-
te en el SNS es el de corta dura-
ción, menor de seis meses, en un 

33,5 por ciento de los casos, se-
guido del contrato de guar-

dias, en un 15,2 por ciento de 
los casos.  

La Organización Médi-
ca Colegial insta a una pla-

nificación del sistema sa-
nitario”, pero con una 
visión a medio y largo 
plazo.  

Cabe destacar que 
Medicina es la carre-
ra con más emplea-
bilidad del país (el 
92,9 por ciento de 
los egresados ejer-
ce su profesión, se-

gún el estudio “Inser-
ción laboral de los estu-

diantes universitarios” 
elaborado por el Ministe-

rio de Educación. Óptica y 
Optometría es otra de las ra-
mas con mayor inserción la-
boral en el mercado actual. 

TAMBIÉN EXISTEN 
DIFERENCIAS 

DEPENDIENDO DE LA 
CCAA DONDE SE EJERZA 

LA PROFESIÓN

CONTRATO TEMPORAL

La UCM se hará 
cargo del ‘Johnny’, 
el colegio mayor 
desalojado ayer
Ecoaula MADRID.  

La Universidad Complutense de 
Madrid se hará cargo del Cole-
gio Mayor San Juan Evangelis-
ta, conocido como el Johnny, tras 
el desalojo de okupas del mismo 
por parte de la Policía. Desde ju-
lio, la universidad está en con-
flicto con Unicaja, que entregó 
las llaves del edificio al renun-
ciar a la concesión, y entiende 
que la entidad abandonó “de ma-
nera unilateral sus instalaciones, 
incumpliendo gravemente sus 
obligaciones como concesiona-
ria”, indica la UCM en un comu-
nicado. Ese abandono ha lleva-
do a la ocupación del inmueble. 
El colegio mayor se asienta so-
bre una parcela propiedad de la 
universidad que fue cedida pa-
ra la construcción y explotación 
del colegio el 29 de julio de 1963 
por un período de 50 años.

OCUPACIÓN

La Universidad  
de Valladolid abre 
una ‘red de calor’ 
para sus campus
Ecoaula MADRID.  

En las universidades españolas 
llevan un tiempo instaurando 
políticas de ahorro energético 
para reducir su gasto eléctrico. 
Prueba de ello es la red para 
abastecer de agua caliente sani-
taria y de calor, suministrada con 
biomasa forestal de la Universi-
dad de Valladolid (UVA). Sumi-
nistra a 22 edificios en los cam-
pus Río Esgueva y Miguel Deli-
bes, y a cuatro de la Junta de Cas-
tilla y León. Doce kilómetros de 
tuberías de acero, soterradas y 
aéreas, conectan una central tér-
mica de donde parte el circuito. 
Éste está alimentado con astilla 
forestal. La red impulsa calor a 
90 grados con un retorno situa-
do en los setenta, llega hasta la 
puerta del Hospital Clínico Uni-
versitario, susceptible de sumar-
se a la misma.

INVESTIGACIÓN

ISTOCK

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

EDUCACION

72000

15709

Lunes a sábados

389 CM² - 38%

5263 €

47

España
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